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El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo, anun-
ció que las poblaciones 

afrodescendientes con arraigo 
en el distrito están recibiendo 
el apoyo necesario para mitigar 
los efectos de la ola invernal, 
gracias su gestión y a la solida-
ridad de empresas públicas y 
privadas.

Desde las instalaciones de 
la estación de Bomberos, el al-
calde hizo entrega de paquetes 
alimenticios a las mujeres de la 
comunidad raizal que habitan 
en el barrio Caribe, en su ma-
yoría cabezas de hogar y traba-
jadoras en oficios tradiciona-
les como masajistas, dulceras, 
trenzadoras y otros que repre-
sentan la cultura de la región.

"Ustedes saben que las tene-
mos en el corazón, cómo las que-
remos de verdad a ustedes por 
todo lo que hacen en la ciudad, 
nuestras queridas amigas y ami-
gos palenqueros y aquí van a se-
guir ustedes por eso nosotros de-
cretamos una calamidad pública 

para poder darle asistencia más 
rápida a toda la comunidad,” 
aseguró el alcalde distrital. 

Estas mujeres, quienes des-
empeñan importantes roles en 
la economía local, han enfren-
tado dificultades debido a la 
escasez de recursos en medio 
de la crisis generada por las 
lluvias, que han afectado a mu-
chas familias del país. Los pa-
quetes alimenticios entregados 
contienen productos básicos de 
la canasta familiar, los cuales 
facilitarán el sustento de estas 
familias en los próximos días. 

"Mi nombre es Vitalia Silva, 
me siento muy agradecida por 
este buen mercado, que hoy en 
día no lo tenía. Una linda ben-
dición",  dijo una de las bene-
ficiadas.

Como también lo expresó 
Juan Miranda, líder afro y de 
la comuna 5. "Estamos hoy aquí 
recibiendo una ayuda humani-
taria, gracias a Dios por nuestro 
alcalde, Genado Redondo. Esta-
mos muy agradecidos con esa 

ayuda que se está dando, obse-
quiando a la comunidad", dijo 
la líder.

El alcalde Redondo destacó 
la importancia de la solidari-
dad entre los sectores público 
y privado en tiempos de crisis, 
resaltando que las ayudas fue-
ron posibles gracias a las ges-
tiones realizadas por la admi-
nistración, que logró movilizar 
donaciones de diferentes alia-
dos y el apoyo incondicional 
de los organismos de socorro 
que han estado al frente de la 
emergencia.

El burgomaestre también 
reiteró su compromiso de se-
guir trabajando en conjunto 
con todos los sectores para me-
jorar las condiciones de vida de 
la población vulnerable, ase-
gurando que la administración 
continuará desplegando esfuer-
zos para apoyar a las personas 
más afectadas por la emergen-
cia invernal, demostrando que 
es una administración que está 
más cerca de la gente.

La Alcaldía de Riohacha, 
bajo la dirección del al-
calde distrital encargado 
Jaime Orlando Bruges 

Moreno, emitió el Decreto 148 
del 3 de diciembre de 2024. 
Este decreto adiciona temas al 
Decreto 147 del 2 de diciem-
bre de 2024, convocando al 
Honorable Concejo Distrital de 
Riohacha a sesiones extraor-
dinarias para abordar asuntos 
prioritarios para el distrito.

Según el documento oficial, 
las sesiones extraordinarias, 
que se llevarán a cabo del 4 al 
13 de diciembre de 2024, in-
cluirán los siguientes puntos 
adicionales:

1. Modificaciones al presu-
puesto 2024: Se realizará un 
ajuste en las rentas, recursos 

de capital y gastos del Distrito 
Especial, Turístico y Cultural de 
Riohacha.

2. Autorización de vigencias 
futuras excepcionales: El Con-

cejo analizará la autorización 
para que el alcalde distrital 
comprometa vigencias futuras 
con el propósito de contratar el 
servicio de alimentación escolar 

en los establecimientos educati-
vos.

El decreto destaca la necesi-
dad de estos temas adicionales 
para garantizar el cumplimien-

to de los objetivos sociales y 
administrativos del distrito, en 
beneficio de la comunidad.

El alcalde Bruges Moreno 
señaló que esta convocatoria 
reafirma el compromiso de la 
administración distrital con la 
gestión eficiente de los recur-
sos públicos y la mejora de los 
servicios esenciales para la ciu-
dadanía. El decreto también 
instruye a la Secretaría General 
del Honorable Concejo Distri-
tal a notificar a cada uno de los 
concejales sobre la ampliación 
de la agenda.

Las sesiones extraordinarias 
se instalarán el 4 de diciembre 
a las 9:00 a. m. en la sede del 
Concejo Distrital y se extende-
rán hasta el 13 de diciembre de 
2024. 

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar y el alcalde de 
Maicao, Miguel Felipe Aragón, 
presiden este miércoles 4 de 
diciembre un consejo de segu-
ridad extraordinario.

El mismo se estará adelan-
tando en la población fronteri-
za y se contará con la presencia 
de las autoridades de la Policía 
Nacional, Ejército Nacional, 
Migración Colombia, Fiscalía 
General de la Nación, entre 
otras entidades.

La intención es generar es-

trategias enfocadas en la segu-
ridad y la convivencia de cara a 
la temporada decembrina.

De igual manera, el alcalde 
de Maicao, Miguel Felipe Ara-
gón González, aprovechará el 
consejo de seguridad para en-
tregar importantes resultados 
en relación contra la reducción 
de delitos de impacto en la po-
blación fronteriza.

Hay que decir que delitos 
como el atraco a mano armada 
en zona urbana de Maicao, los 
homicidios, las extorsiones, el 

porte ilegal de armas y muni-
ciones, son conductas punibles 
que han reducido en el muni-
cipio.

Al igual que los atracos a 
mano armada en la vía que 
comunica de Maicao con Para-
guachón.

Por su parte, el mandatario 
de los guajiros, Jairo Aguilar, 
estará entregando detalles de 
las acciones a implementar du-
rante la temporada decembrina 
en otros municipios del territo-
rio.

Con entrega de ayudas humanitarias

Se llevarán a cabo del 4 al 13 de diciembre

Este miércoles 4 de diciembre en la población fronteriza de Maicao

Alcalde Genaro Redondo apoya a las comunidades 
afrodescendientes afectadas por las lluvias

Alcaldía de Riohacha amplía agenda de sesiones 
extraordinarias del Concejo Distrital

Gobernador Jairo y alcalde Miguel Felipe Aragón, 
presiden consejo de seguridad extraordinario
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EL CONGRESITO

El ministro de Educación 
Nacional, José Daniel Rojas 
Medellín, en las próximas 
horas visitará la Universidad 
de La Guajira

El alcalde de San Juan 
del Cesar, Enrique
Camilo Urbina, no le dará 
aplicabilidad al Acuerdo 
que creó la oficina de 
la dirección de tránsito 
municipal

"El Distrito de Riohacha, 
si amerita irse a la Ley 
550 de 1999"

Hoy, será sepultada 
quien en vida fue una 
importante Matrona 
riohachera
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Son expresiones del secretario de 
Hacienda de esta misma adminis-
tración, Diego Lanao Robles.
El funcionario enfatizó en el sen-
tido de que la administración Dis-
trital tiene deudas que llegan a 
los 100 mil millones de pesos. Se 
incluyen los embargos. De ahí que 
se necesita que el alcalde Genaro 
Redondo Choles con facultades del 
Concejo pueda firmar un Acuerdo 
de Reestructuración de Pasivos 
con el Ministerio de Hacienda. De 
esta manera, la administración 
podrá cumplir con los acuerdos 
de pagos y se evitan los embar-
gos judiciales que sí afectan a la 
administración especialmente en 
cuanto al manejo presupuestal y 
que afectaría el rubro de fondos 
comunes.
Terminó diciendo el secretario de 
Hacienda del Distrito de Riohacha, 
Diego Lanao Robles.
¡Y... no se diga más!

Se trata de Aracelys Rodríguez 
de Lubo, quien por muchos 
años le prestó sus invaluables 
servicios al antiguo Banco del 
Comercio, en donde ocupó va-
rios cargos hasta llegar a ser 
la auditora general.
Aracelys, conformó un ejem-
plarizante hogar con Pedro 
Lubo Barros. Tuvieron varios 
hijos entre hombres y muje-
res.
Las honras fúnebres se reali-
zarán a las cuatro de la tarde 
en la Catedral Nuestra Seño-
ra de los Remedios. Luego el 
cuerpo sin vida será llevado 
hasta su última morada en el 
cementerio central.
Paz en la tumba de Aracelys 
Rodríguez de Lubo.

El alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón González, 
siguió realizando entrega de 
ayudas humanitarias a la po-
blación afectada por la ola in-

vernal.
El mandatario ha sido enfá-

tico en que se tiene que priori-
zar la atención en las comuni-
dades indígenas, las cuales no 

han recibido ayudas en medio 
de la emergencia invernal.

Por ello, el burgomaestre ha 
puesto en marcha la ‘Ruta de la 
Solidaridad’.

“‘La Ruta de la Solidaridad’, 
no se detiene. Seguimos llegan-
do a más comunidades llevando 
ayudas humanitarias a los afec-
tados por el fenómeno invernal”, 
dijo la alcaldía de Maicao.

Las autoridades se trasla-
daron hasta la comunidad de 
Jotolimana, para realizar la en-
trega de las ayudas a los miem-
bros de la etnia wayuu.

Hay que decir que el alcalde 

reveló en sus redes sociales que 
han tenido que sortear varias 
dificultades para poder llevar 
las ayudas, pues mucho de las 
vías terciarias se encuentran en 
pésimo estado.

No obstante, todo el equi-
po de trabajo de la alcaldía ha 
desplegado sus acciones para 
poder movilizar las ayudas has-
ta estos puntos apartados de 
Maicao.

En el marco de la estrategia ‘Ruta de la Solidaridad’

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, realizó entregas 
de ayudas humanitarias en la comunidad Jotolimana

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Solidaridad en acción: alcalde de Maicao lleva ayudas humanitarias a comu-
nidades indígenas afectadas por la ola invernal.

Será en la sede principal del Distrito 
de Riohacha, con el fin de no sola-
mente de establecer un diálogo aca-
démico con el señor rector Carlos 
Arturo Robles Julio, sino también 
realizará una inspección a las obras 
de Ingeniería Civil que se están reali-
zando en el interior de la Alma Mater, 
con el apoyo financiero del gobierno 
nacional que orienta Gustavo Petro 
Urrego. Obras que conducen al creci-
miento de la ciudadela universitaria, 
en todo el sentido de la palabra.
Se anota que el alto funcionario del 
Estado podría durar los días cinco y 
seis en la capital del departamento de 
La Guajira.
Esta Información se desprende de 
una fuente de alta fidelidad.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Así lo dio a conocer a través de 
los medios de comunicación so-
cial a raíz de que algunos propie-
tarios de vehículos le bloquea-
ron la vía a Valledupar. En señal 
de protesta por la creación de 
esta oficina sin haberla sociali-
zado ante las comunidades.
"Cubita", también manifestó que 
luego de un diálogo con las co-
munidades la iniciativa de crear 
la oficina del tránsito la presen-
tará nuevamente al Concejo mu-
nicipal, en las sesiones ordina-
rias del mes de febrero de 2025.
¡Y... listo el pollo!
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Facultades para 
comprometer 
vigencias futuras 
está solicitando
el alcalde de
Riohacha, Genaro 
Redondo Choles

¿Será qué los bloqueos 
en algunos municipios 
del norte y sur de La 
Guajira, podrían ser 
direccionados?
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Con perfil político para tratar de 
desestabilizar al gobierno departa-
mental o a los gobiernos de algunos 
alcaldes elegidos popularmente.
La grave situación que se está vi-
viendo no dice otra cosa. Y en don-
de los bloqueos no terminan y que 
en realidad se reflejan unas malas 
intenciones que están a la vista de 
todo el mundo.
Lo que sorprende es que las auto-
ridades legalmente constituidas en 
estos momentos están perdiendo la 
"batalla" con los enemigos del desa-
rrollo de La Guajira, quienes son los 
que de manera irresponsable lideran 
los bloqueos que atentan en contra 
de la movilidad de los guajiros y los 
colombianos.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Impresionante el 
alumbrado navideño 
en el parque Almirante
José Prudencio Padilla
de Riohacha

Es la primera vez que alcanza 
tal magnitud desde el punto 
de vista de la iluminación que 
impresiona desde el mismo 
momento en que estas luces 
son encendidas.
Es factible que esta impresio-
nante iluminación navideña 
sea inaugurada hoy o maña-
na cinco de diciembre por 
el alcalde Genaro Redondo 
Choles. Como un motivo para 
que las fiestas de Navidad se 
realicen en completa paz, por 
parte de las familias rioha-
cheras.
¡Buena esa! 
¡Y esa era la jugada!

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Durante el encuentro anual 
de autoridades turísticas, orga-
nizado por el Ministerio de Co-
mercio, Industria y Turismo, el 
departamento fue galardonado 
con el reconocimiento de Bue-
nas Prácticas Turísticas gracias 
el proyecto ‘Guajira, Tradición 
y Encanto’.

El reconocimiento fue reci-
bido por el director de Turismo 
de La Guajira, Rafael Zúñiga, 
quien destacó que este proyec-
to representa el compromiso 
del departamento con la pre-
servación cultural y el desarro-
llo sostenible del turismo del 
departamento.

Zúñiga aseguró que esta 
exaltación es fruto del trabajo 
que se ha hecho bajo el lideraz-
go visionario del gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, quien ha sido pieza 
fundamental para la articula-
ción de esfuerzos entre las co-
munidades, el sector público y 
aliados estratégicos.

‘Guajira, Tradición y Encan-
to’ incluye la creación de cinco 
redes estratégicas, entre ellas 
la Red de Pueblos Musicales 
del Sur de La Guajira, que pro-
mueve el patrimonio musical 
a través de iniciativas como la 

instalación de tótems interacti-
vos en 11 municipios. Estos dis-
positivos permiten a los visitan-
tes descubrir historias, música 
y atractivos locales mediante 
códigos QR, integrando tecno-
logía y tradición.

Esta iniciativa no solo for-
talece la identidad cultural de 
la región, sino que también fo-
menta el turismo cultural soste-
nible, contribuyendo a la diver-
sificación de la economía local 
y reduciendo la dependencia 
de actividades extractivas.

Durante el evento, Zúñiga 
afirmó que “este reconocimien-

to no es solo para la Dirección 
de Turismo, sino para cada ha-
bitante de La Guajira que con-
tribuye a mantener viva nuestra 
cultura y tradiciones. Este es un 
paso más hacia el posiciona-
miento de nuestro departamen-
to como un destino turístico de 
primer nivel”.

La iniciativa ‘Guajira, Tra-
dición y Encanto’ reafirma el 
compromiso del departamento 
de promover el turismo desde 
un enfoque inclusivo, cultural y 
sostenible, con el apoyo de co-
munidades locales, institucio-
nes y aliados estratégicos.

Fue recibido por el Director de Turismo, Rafael Zúñiga

Mincomercio le otorgó al departamento de La Guajira 
el reconocimiento de Buenas Prácticas Turísticas

La exaltación se hizo en el marco del XL Encuentro Nacional de Autoridades Regionales de Turismo que 
se desarrolló en Bogotá.

Desde el momento en que hoy 
se inician las sesiones extraor-
dinarias del cabildo local.
Las facultades que solicita el 
alcalde es para poder contra-
tar el servicio de transporte 
escolar, la prestación del servi-
cio de aseo en las respectivas 
oficinas. Y facultades para ac-
tualizar y modificar la norma-
tiva tributaria del Distrito de 
Riohacha.
También se anota que en el 
decreto de convocatoria a se-
siones extraordinarias está un 
punto que tiene que ver con 
la elección de la secretaria del 
Concejo para el período del 
primero de enero al 31 de di-
ciembre de 2025.
Es casi segura la reelección de 
Rina Gómez Rivero.
¡Y no se diga más!

La Guajira recibe reconocimiento por su proyecto ‘Guajira, Tradición y Encanto’ como ejemplo de buenas prácticas turísticas.
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Los motivos de orgullo para 
la Universidad de La Guajira no 
paran.

El Núcleo de Apoyo Conta-
ble y Fiscal (NAF) de Unigua-
jira, adscrito a la Facultad de 
Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas, recibió un recono-
cimiento otorgado por la Direc-
ción de Impuestos y Aduanas 
Nacionales (DIAN).

Este reconocimiento se dio 
gracias a su labor en la promo-
ción de la cultura tributaria y 
la transparencia financiera, en 
beneficio de la comunidad uni-
versitaria y de todo el departa-
mento.

De igual manera, el NAF ha 
llevado a cabo diversas activi-
dades y programas para pro-
mover aspectos alineados a la 
responsabilidad fiscal. 

Estos programas y activida-
des incluyen talleres, capacita-
ciones y consejería a estudian-
tes y empresarios de la región, 
que da como resultado un 
ejemplo de buenas prácticas de 
las instituciones locales en esta 
materia.

De esta manera se confirma 
el compromiso de Carlos Artu-
ro Robles Julio, rector de Uni-
guajira, para el fortalecimiento 
y la gestión en la Alma Máter.

Durante una reunión 
de cerca de tres ho-
ras entre los comi-
sionados de la CREG 

(Comisión de Regulación de 
Energía y Gas) William Merca-
do, Fanny Guerrero y el agente 
Especial de Air-e, Edwin Pal-
ma, se plantearon soluciones 
urgentes para la reducción de 
las tarifas de energía a más de 
1 millón 300 mil usuarios de la 
compañía en los departamen-
tos de Atlántico, Magdalena y 
La Guajira. 

El comisionado de la CREG, 
William Mercado anunció una 
mesa de trabajo con carácter 
regulatorio que permita a la 
empresa intervenida comprar 
energía con contratos bilate-
rales y de esta manera atender 
la demanda y bajar las tarifas 
a los usuarios. Además, acele-
rar el proceso para el recono-
cimiento del subsidio para los 
estratos 1 y 2 que sería del 60% 
y 50%, respectivamente. 

En la actualidad, estos sub-
sidios son del 41% para el es-
trato 1, y de 27% para el estra-
to 2, que cubren el consumo de 
subsistencia de 173 kWh.

“Esos contratos bilaterales al 
momento de negociar el peso de 
kilovatio hora, se traduzca en 
un beneficio al usuario porque 
alejaría a la empresa de la ex-

posición en bolsa, que es lo que 
hoy no les permite a los usuarios 
disfrutar de una tarifa más justa 
en el mercado colombiano”, afir-
mó Mercado.

Promover los proyectos de 
comunidades energéticas en 
los barrios eléctricamente sub-
normales también es uno de los 
aspectos que impulsa la CREG. 

Precisamente, la comisionada 
Fanny Guerrero insistió en la 
urgencia de implementar los 
proyectos de transición ener-
gética para el mejoramiento de 
vida en las familias de la costa 
Caribe. 

“En esta mesa de trabajo 
hemos fomentado las conversa-
ciones para promover las comu-

nidades energéticas que desde 
Air-e se van a impulsar con la di-
rección del Ministerio de Minas y 
Energía y, en el caso de nosotros 
que le estamos dando los toques 
finales a la resolución definitiva 
que regula este programa de Go-
bierno, estaremos muy atentos 
porque nos parece muy intere-
sante lo que aquí se está hacien-

do, que tiene una intervención 
en barrios subnormales, porque 
definitivamente de las soluciones 
que requiere la empresa, además 
de la regulatoria, es esa inter-
vención de manera diferencial 
en las zonas especiales”, puntua-
lizó Guerrero.

Finalmente, el agente Espe-
cial, Edwin Palma agradeció el 
compromiso de la CREG e hizo 
un llamado al Gobierno nacio-
nal para tomar medidas urgen-
tes que permitan un alivio real 
para el bolsillo de los usuarios.

“Hemos planteado medidas 
coyunturales, urgentes que nos 
permitan pasar la página de 
la alta exposición a bolsa, pero 
también medidas estructurales. 
Hoy agradecemos la atención 
de los dos comisionados que lle-
varán a la agenda del interior 
de la Comisión lo que hemos 
planteado como empresa y que 
esperamos sumadas todas estas 
medidas, terminen en una mejor 
tarifa para todos los usuarios”, 
expresó Palma.

Se espera que, en los próxi-
mos días, la Comisión se reúna 
en pleno con las demás entida-
des del Gobierno y anuncien 
decisiones definitivas para 
terminar con los elevados cos-
tos de la energía en los depar-
tamentos de la región donde 
Air-e tiene presencia.

La Junta de Acción Comunal 
de Shiruria, en el municipio de 
Manaure, otorgó la distinción 
Aipia de Oro a la doctora Aida 
Paz Cantillo, en reconocimien-
to a su dedicación y esfuerzo 
en favor de las familias wayuu 
de esta región.

El reconocimiento, entrega-
do por Claudio Epieyu Henrí-
quez, presidente de la Junta de 

Acción Comunal de Shiruria, 
destaca el compromiso de la 
homenajeada con el bienestar 
de la comunidad wayuu, su-
brayando su trabajo incansable 
y su impacto positivo en las fa-
milias del municipio.

Durante el acto, Epieyu 
Henríquez manifestó: “Quie-
ro reconocer el arduo trabajo y 
dedicación de Aida Paz Cantillo. 

Sus esfuerzos no pasan desa-
percibidos y son fundamentales 
para el bienestar de nuestra co-
munidad”.

El reconocimiento Aipia de 
Oro es la máxima distinción 
otorgada por esta organización 
comunal, como expresión de 
gratitud hacia quienes traba-
jan desinteresadamente por el 
bienestar de los demás.

Por la labor en la promoción de la cultura tributaria y la transparencia financiera

Junto al Agente especial de Air-e intervenida, la Comisión hizo anuncios para la reducción tarifaria

NAF de Uniguajira recibió reconocimiento por parte de 
la DIAN

CREG lanzó salvavidas a Air-e para bajar costos de la energía 
en los departamentos de Atlántico, Magdalena y La Guajira

Aida Paz Cantillo recibe máxima 
distinción otorgada por la JAC 
de Shiruria

Buscando alivio: CREG y Air-e trabajan en soluciones para reducir tarifas de energía en la región Caribe.
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#LaOpiniónDeColmenares
Estampilla Pro-Hospitales Públicos de La Guajira…

Los problemas que enfrenta 
la red hospitalaria pública de 
La Guajira son estructurales: 
desactualización tecnológica, 
insuficiencia de equipos, dete-
rioro de infraestructura, falta 
de insumos básicos y de perso-
nal científico, entre otros. De 
ahí que el apoyo financiero sea 
un paso necesario para garan-
tizar la prestación de los servi-
cios a la comunidad. 

La Ley 2392 faculta a la 
Asamblea Departamental para 
emitir la Estampilla Pro-Hospi-
tales Públicos de La Guajira has-
ta por $300 mil millones, con el 
objetivo de atender las urgen-
cias de una red hospitalaria pú-
blica históricamente golpeada 
por la precariedad en la aten-
ción en salud. Este mecanismo 
busca dar un respiro al sistema 
con un enfoque integral que 
abarca adquisición de equipos, 
mantenimiento de la planta fí-
sica y la expansión de servicios 
críticos como cuidados intensi-
vos y unidades de diagnóstico. 

Este enfoque, en principio, 
es loable para atender las ne-
cesidades urgentes y proyectar 
soluciones a mediano y largo 
plazo. Pero, ¿quién garantiza 
que eso se cumple? ¿La Contra-
loría Departamental, que es un 
cero a la izquierda del cero? Es 
menos que el menos. 

La Gobernación y los 15 
municipios tienen el desafío de 
recaudar la Estampilla Pro-Hos-
pitales Públicos de La Guajira 
de manera efectiva y transpa-
rente, superando un contexto 

histórico de desorganización 
administrativa y corrupción, de 
lo cual no tengo pruebas, pero 
tampoco tengo dudas. Esto 
plantea algunos interrogantes: 
¿Qué medidas concretas se to-
marán para evitar que se roben 
el recaudo? ¿Será suficiente la 
vigilancia de la Contraloría De-
partamental que nunca ha te-
nido resultados? ¿Dónde están 
los recaudos de las otras estam-
pillas que existen? Porque no 
es la primera vez que se adopta 

una estampilla para financiar 
algún aspecto de la función pú-
blica en La Guajira. ¡Y todo lo 
que han recaudado se lo han 
robado! ¿Quién ha dicho algo? 
¡Ombe! No es negativismo, son 
los hechos. 

Por eso, el éxito de esta es-
tampilla dependerá de varios 
factores clave. En primer lugar, 
garantizar el recaudo efectivo, 
para lo cual tanto la Secretaría 
de Hacienda Departamental 
como las tesorerías municipa-

les jugarán un papel crucial, 
y el traslado oportuno de los 
recursos deberá ser riguroso. 
En segundo lugar, aunque la 
ley menciona mecanismos de 
transparencia, como la divul-
gación pública de resultados 
y la intervención de veedurías 
ciudadanas, estos pueden ser 
ineficaces si no se fortalecen las 
capacidades locales para exigir 
rendición de cuentas. Aquí es 
fundamental el papel de las 
organizaciones de la sociedad 

civil. 
En tercer 

lugar, la facul-
tad otorgada a 
los municipios 
para adoptar la 
obligatoriedad de la estampi-
lla es positiva en términos de 
adaptabilidad a las realidades 
locales. Sin embargo, puede 
generar desigualdad si algunos 
municipios optan por no imple-
mentarla o enfrentar barreras 
administrativas y técnicas para 
recaudar y destinar los recur-
sos. La Asamblea Departamen-
tal debe apoyar activamente a 
los concejos municipales en la 
reglamentación y adopción de 
la estampilla para evitar que 
queden rezagados en el proce-
so. 

Por otro lado, el impacto 
social esperado es significati-
vo. Los hospitales públicos, que 
son la única opción de atención 
para gran parte de la población 
en La Guajira, especialmente en 
zonas rurales y para comunida-
des indígenas, podrían mejorar 
notablemente su capacidad de 
respuesta. No obstante, cual-
quier avance tangible depende-
rá de una planificación adecua-
da en la asignación de recursos 
y una ejecución eficiente, áreas 
en las que La Guajira ha mos-
trado históricamente grandes 
debilidades. 

La destinación del 20% de 
los recaudos para cubrir pasi-
vos pensionales es un recono-
cimiento al impacto que estas 
deudas tienen en la sostenibili-
dad financiera de las institucio-
nes beneficiarias. Esto previene 
que los recursos operativos se 
diluyan en compromisos histó-
ricos, asegurando que el grue-
so de los fondos se destinará a 
mejorar la atención en salud. 

La transparencia en el uso 
de los recursos será funda-
mental para que la ley cum-
pla su propósito. La rendición 
de informes por parte de los 
directores de los hospitales a 
las autoridades locales es un 
avance, pero será crucial que 
estos informes sean públicos y 
comprensibles para la ciuda-
danía. Sin efectivos mecanis-
mos de control y seguimiento, 
la estampilla corre el riesgo de 
convertirse en un nuevo frente 
de corrupción que ya, de por sí, 
reina en los hospitales públicos 
de La Guajira.

Y como dijo el filósofo de 
La Junta: "Se las dejo ahí...” @
LColmenaresR

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

ESE Hospital de Maicao, en La Guajira.

ESE Hospital de Riohacha, en La Guajira.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El aparte transcrito corres-
ponde a “Rio crecido” canción 
de Julio Fontalvo grabada por 
Poncho y Emiliano,  fue inclui-
da en el LP así titulado que sa-
lió el 20 de abril de 1974  que 
está en mi mente porque a ese 
y el siguiente trabajo musical  
nos vamos a referir en esta pu-
blicación.

Evidentemente, el 24 de 
noviembre reciente pasado se 
cumplieron los primeros cin-
cuenta años del lanzamiento 
del LP “Rio seco” de Los Her-
manos Zuleta, fue aquella vez 
cuando se produjo una dis-
rupción  musical de profundas 
connotaciones para el porvenir 
de la música vallenata, con ese 
trabajo musical  de grata re-
cordación  Emilianito cambio 
totalmente su estilo después 
de haber seguido  disciplina-
damente  al pie de la letra las 
líneas trazadas por Luis Enri-
que Martínez y Alfredo Gutié-
rrez, este último por cierto fue 
quien lo llevo por primera vez 
a un Estudio de grabación así 
fue posible que grabara con su 
acordeón y su voz acompaña-
do de la agrupación de Alfredo 
un disco de 45 Revoluciones 
por minutos grabó  “La heren-
cia” de su autoría y “Ave pere-
grina” de Raúl Garrido.

Con este trabajo discográ-
fico que celebra ya sus Bodas 
de Oro Emiliano remozo sus 
arpegios, adopto otra manera 
de ejecutar el acordeón, y se 
inventó unas introducciones 
de las canciones ingeniosas, 
desconcertantes, adornadas 
de sonidos insospechados y 
de arpegios  inéditos para los 
agrarios oídos de la concu-
rrente fanaticada, introdujo 
interludios largos con pausas 
inesperadas, nota picada y re-
gistros altos con regresos in-
mediatos a los bajos, todo ello 
junto y sin precedentes.

El lanzamiento de ese dis-
co causó un impacto inusita-
do, nada que ver con las pro-
ducciones que le antecedieron 
“Mis preferidas” en 1971, “La 
cita” que salió el 2 de diciem-
bre de 1972  “Mi canto senti-
mental” que vio la luz  comer-
cial el 18 de junio de 1973 y 
“Rio crecido” que tuvo como 
fecha de lanzamiento el 20 
de abril de 1974; apenas ha-

bían transcurrido siete meses 
y seis días para que el mila-
gro se hiciera porque el 24 
de noviembre del mismo año 
apareció Seco el rio que estu-
vo crecido, esta vez sin agua 
y visibles sus grandes piedras 
apareció en la caratula de la 
nueva producción así titula-
da “Rio seco”  a su vez  era el 
título de la canción aportada 
para ese trabajo por Julio Fon-
talvo el mismo autor de “Rio 
Crecido” él  compartió ese mé-
rito  Hernando Marín tuvo el 
mérito de haber aportado con 
sus canciones el título de dos 
producciones discográficas en 
el catálogo  de los hijos de Pu-
reza del  Carmen Díaz Daza y 
Emiliano Zuleta Baquero “Los 
maestros” en 1976 y “El Gira-
sol” en 1995.

Fue Rio seco uno de los tra-
bajos discográficos más com-
pletos en la historia musical 
de los dos hermanos  insusti-
tuibles del vallenato, fue allí 
donde estuvo el punto de par-
tida  para una nueva ola  en 
la digitación del acordeón y en 
el canto  de la música más im-
portante de Colombia, la nota 
picada, con fajadas prolonga-
das en larguísimos interludios 
y la animación que graciosa-

mente hacían alternativamen-
te Chamorro y Fontanilla en 
aquel tiempo cuando los coris-
tas eran valorados, tenidos en 
cuenta, importantes en “Los 
conjuntos” vallenatos.

En aquella producción an-
tológica quedo para siempre la 
huella indeleble de una selec-
ción Colombia de acompañan-
tes,  esos héroes ocultos  que 
con Poncho y Emiliano dieron 
lo mejor de si en su oficio fue-
ron Rodolfo Castilla en la caja,  
Adán Montero en la guachara-
ca, Rangel “El maño Torres” 
en el bajo, Jairo Negrete tocó 
los timbales y la cereza del 
postre la colocaron Gabriel 
Chamorro y Ángel Fontanilla 
en los bellísimos el coro per-
fecto, uno en primera voz y el 
otro en segunda, cada quien 
con su palmarés, Chamorro 
como corista emblemático de 
los mejores tiempos de Alfredo 
Gutiérrez y Fontanilla egresa-
do de la escuela del canto y la 
Guitarra de Guillermo Buitra-
go Henríquez y de Bovea y sus 
Vallenatos, aquello fue esplen-
doroso.

De esa producción todas las 
canciones fueron éxitos, pero 
quedaron como recurrentes en 
La Radio Mis sueños de Beto 

Murgas, Carmen Diaz del Vie-
jo Emiliano, Rio Seco de Julio 
Fontalvo, Te sigo esperando 
de Julio Valdeblanquez, Oja-
zos Negros de Lino J Anaya, 
Morenita Manaurera de Juan 
Manuel Muegues, El Cantante 
de Daniel Celedon que sue-
na cada Dia de la Madre y El 
Turco Farid un merengue de 
Emilianito que se escucha en 
muchos festivales.

Lo que no imagino nunca 
la fanaticada de la agrupación 
de los dos jóvenes universita-
rios fue que con ese maravi-
lloso trabajo Emiliano Alcides 
se despedía transitoriamente 
de la actividad musical para 
continuar y terminar sus estu-
dios de su segunda profesión, 
ya era Agrónomo egresado 
de la Universidad Pedagógica 
y Tecnológica de Tunja, y era 
su decisión culminar sus asig-
naturas para optar el título de 
Economista en la facultad de 
Economía de la Universidad 
Jorge Tadeo Lozano en la ciu-
dad de Bogotá, propósito que 
provisionalmente se aplazó 
ante una propuesta tentadora 
que ya les voy a contar.

Me conto Emiliano que 
coincidió la grabación de Pon-
cho con Colacho con la sepa-

ración de Jorge Oñate de  Los 
Hermanos López, entonces 
Jorge le calentó el oído dicién-
dole que había la posibilidad de 
que hicieran un disco los dos, 
él le dijo que no porque estaba 
pendiente era de terminar los 
estudios, entonces le dijo que 
aceptaría si le aceptaban una 
propuesta  que pensaba que no 
la aceptarían, le dijo que lo ha-
ría si le daban un carro  -nunca 
lo había tenido- Oñate le llevo 
el mensaje a la disquera CBS, 
ellos con gran olfato comer-
cial no opusieron ninguna re-
sistencia,  le preguntaron cuál 
era el carro él les dijo, era un 
Renault 6, averiguaron el pre-
cio  y le entregaron el dinero, 
así se logró que esos dos joven-
citos grabaran uno de los me-
jores LP que han existido en la 
música vallenata “La parranda 
y la mujer” que fue presentado 
ante el  público el 29 de julio 
de 1975, fue una unión musi-
cal efímera pero memorable, 
no paso mucho tiempo cuando 
la sangre lo llamó y regresó a 
tocar al lado de su hermano, 
así nació entonces la agrupa-
ción de “Los hermanos Zuleta” 
ya que como tal no existía, ha-
bían grabado todos sus traba-
jos bajo la denominación de 
“Emilianito Zuleta y Su Con-
junto Canta Poncho Zuleta”, la 
jerarquía fue desde  entonces 
compartida y grabaron enton-
ces la producción titulada “El 
Reencuentro “ con fecha de 
lanzamiento  en el mes de  no-
viembre de 1975 año de glo-
ria para el país vallenato, en 
esa producción sucedió algo 
exótico en el vallenato, es que 
incluyeron composiciones del 
Padre y de cuatro de sus hi-
jos, son estas La pimientica del 
Viejo Emiliano, Gloria de mi 
alma de Emilianito, Luzmila 
de Poncho, Homenaje a la vie-
ja Sara de Héctor y Cantando 
me divierto de Mario Zuleta, 
eso no tiene antecedentes en 
la música, ni ha sucedido más 
nunca; a propósito de ese LP 
Antonio Serrano Zúñiga escri-
bió lo siguiente: “Sea pues esta 
unión feliz entre hermanos, la 
gran satisfacción  de sus ad-
miradoras y sus admiradores 
que ven en ellos a dos grandes  
gladiadores de la música ver-
nácula”.

Son las anteriores las ra-
zones por las cuales hacemos 
un justo reconocimiento  a 
Poncho y a Emilianito por su 
aporte invaluable a la música 
vallenata, estas Bodas de Oro 
no podían pasar inadvertidas.

Luis Eduardo Acosta Medina

7Riohacha, La Guajira OPINIÓN

Del río crecido al río seco…
50 años de impacto en la música vallenata

“Cuando el río esta crecido es porque está lloviendo, y si 
se le nota ruido es porque arrastra piedras”

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Celebrando 50 años de Río Seco: el álbum que transformó el vallenato y consolidó el legado de Los Hermanos Zuleta.
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La Universidad de La Gua-
jira celebró con éxito su terce-
ra Semana de la Calidad, un 
evento con el que la institución 
reafirma el compromiso de la 
educación superior con la me-
jora continua y la relevancia 
social de sus programas. En 
esta oportunidad, se desarrolló 
bajo el lema “Construyendo el 
futuro para La Guajira”, y reu-
nió durante varios días al sec-
tor externo y miembros de la 
comunidad académica.

La iniciativa se lleva a cabo 
anualmente con el fin de avan-
zar en la transformación del 
Sistema de Aseguramiento de 
la Calidad de la Educación Su-
perior a través de espacios que 
permitan la interacción entre 
diferentes actores.

Es importante mencionar 
que esta Semana de la Calidad 
se ha realizado en Uniguajira 
Sede Villanueva por tres años 
consecutivos mediante el desa-
rrollo de talleres, mesas técni-
cas y actividades que reúnen a 
representantes del ámbito edu-
cativo, empresarial y social, y 
donde se promueve una articu-
lación efectiva entre la univer-
sidad y el entorno socioeconó-
mico del sur de La Guajira.

Dentro de los asuntos abor-
dados en esta oportunidad, se 
destaca el fortalecimiento de 
las prácticas de calidad en la 

educación superior y el abor-
daje de los desafíos actuales y 
futuros que enfrenta La Guaji-
ra, con un enfoque especial en 
la pertinencia de la formación 
profesional en relación con las 
necesidades del contexto local.

Damaris Gil Vega docente 
organizadora del evento, ex-
presó que “La III Semana de 
la Calidad tuvo un impacto im-
portante al consolidar las bases 
para una educación superior 
más relevante y de calidad en 
la región. Este evento, enfocado 
en fortalecer prácticas de cali-
dad y en enfrentar los desafíos 

específicos de La Guajira, en la 
búsqueda de alinear L la forma-
ción profesional con las nece-
sidades del contexto local para 
una educación más pertinente y 
aplicada”.

La semana incluyó, diversas 
actividades orientadas al forta-
lecimiento de competencias, la 
adaptación de normativas, y la 
integración entre actores clave 
en la educación y el desarrollo 
local. En este sentido y con la 
intervención de expertos, se 
realizó el taller Competencias 
en administración y calidad; el 
taller, se centró en proporcio-
nar a los asistentes un enfoque 
integral de los procesos admi-
nistrativos y de calidad que son 
esenciales en cualquier organi-
zación.

Por otro lado, se capacitó 
a los participantes en la inter-
pretación y aplicación de los 
Decretos 1330 de 2019 y 0529 
de 2024 mediante el uso de 
plantillas institucionales para 
procesos de autoevaluación y 
autorregulación. También se 
brindó un taller sobre la com-
prensión y aplicación de los 
lineamientos establecidos en 
el contexto de la educación 
superior, con el fin de conocer 
los procesos esenciales para la 
creación y diseño de progra-
mas académicos que cumplan 
con las normativas nacionales.

Uniguajira Sede Villanueva construye futuro 
para el departamento mediante su tercera 

semana de la Calidad

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Asistentes de la comunidad, instituciones educativas y alcaldía municipal de 
Villanueva

Uniguajira celebra la III Semana de la Calidad, fortaleciendo la educación superior con un enfoque en la pertinencia y 
los desafíos de La Guajira.

Corpoguajira realizó en Pa-
lomino un encuentro regional 
sobre la adopción del plan de 
manejo y control del pez león 
en el Caribe colombiano, en el 
que compartió avances y ex-
periencias relacionadas con la 
implementación de estrategias 
para controlar esta especie in-
vasora, con pescadores de Bo-
lívar, Sucre, Córdoba y La Gua-
jira.

El evento fue liderado por 
el grupo Marino Costero de la 
Corporación y contó con el res-
paldo de la Alcaldía de Dibulla, 
la UMATA, la secretaría de De-
sarrollo Económico y Competi-
tividad y la ACD - HOCOL. 

El propósito principal fue 
analizar los avances en La Gua-
jira en relación con la Resolu-
ción 673 de 2013, que estable-
ce el plan de manejo y control 
del pez león en el Caribe y fo-
mentar el intercambio de expe-
riencias entre pescadores de los 
departamentos participantes. 

María del Rosario Guzmán, 
coordinadora del grupo Mari-
no Costero de Corpoguajira, 
calificó la experiencia como 
enriquecedora porque según 
anotó “se conocieron todas las 
experiencias de los pescadores 
en otras regiones, quienes expu-
sieron cómo están capturando, 
manejando y distribuyendo el 
pez león en sus zonas”. 

También participaron algu-
nas mujeres comerciantes de 
pescados y cocineras del Caribe 
que incluyen a la especie del 

pez león en sus recetas y dis-
tribución.

Por su parte, Oscar Delgadi-

llo de la empresa MoAm expli-
có que esta especie es invasora 
y causa efectos negativos para 

la biodiversidad, por lo que 
consideró importante que el 
proyecto liderado por Corpo-
guajira.

“Compartimos los resultados 
del proyecto para que los pesca-
dores conozcan las bondades del 
pez león como producto alimen-
ticio y puedan considerar esto 
como una oportunidad de nego-
cio”, señaló. 

Así mismo, Enna Gnecco, en 
representación de la Alcaldía 
de Dibulla presentó un resu-
men de la Sentencia T-606 de 

2015 de la Corte Constitucio-
nal, destacando el impacto de 
esta especie en los ecosistemas 
marinos y las acciones imple-
mentadas en su municipio.

Fabián Pérez Hernández del 
equipo de ACD en el Golfo de 
Morrosquillo, en Tolú, dijo que 
“es importante este espacio por-
que permite que los pescadores 
de esa zona conozcan las expe-
riencias y aprendizajes en este 
tema que los afecta de manera 
directa en las técnicas de pesca”.

Finalmente, se presentó 
el convenio interinstitucional 
TAY-PIAV-001-2022, suscrito 
entre Petrobras, Más Bosques y 
Corpoguajira, que busca forta-
lecer las estrategias de conser-
vación y manejo del pez león 
en el Caribe colombiano. 

Con este evento quedó 
confirmado el compromiso de 
Corpoguajira por fortalecer el 
proceso de manejo de la espe-
cie invasora al incorporar pers-
pectiva y mitigar su impacto 
en los ecosistemas marinos y 
preservar la biodiversidad de la 
región.

En el evento, realizado en el corregimiento de Palomino, participaron pesca-
dores de Bolívar, Sucre, Córdoba y La Guajira

Corpoguajira compartió con pescadores del 
Caribe experiencias en la implementación 
de estrategias para controlar el pez león
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La Misión Humanitaria 
Akalii>ja surgió para 
brindar atención a las 
comunidades de la Alta 

Guajira, que se han visto afec-
tadas por la ola invernal y las 
inundaciones, pues cientos de 
familias se encuentran inco-
municadas por las condiciones 
climáticas y el estado precario 
de las vías de esta zona del de-
partamento.

La iniciativa constó de dos 
fases: en el primer viaje, el bu-
que ARC Golfo de Urabá trans-
portó 140 toneladas de canas-
tas alimentarias y elementos 
de primera necesidad; en la 
segunda llevó 130, para un to-
tal de 270 toneladas de ayudas 
humanitarias entregadas a las 
comunidades damnificadas por 
la emergencia. 

A pesar de las condiciones 
adversas de tiempo y terreno, 
la administración departa-
mental, en colaboración con 

la Armada Nacional, Programa 
Mundial de Alimentos, Ejército 
Nacional, Cruz Roja, Defensa 
Civil, ICBF y otras entidades, 
pusieron a disposición todas 
sus capacidades para trans-
portar las ayudas hasta la Alta 
Guajira y posteriormente hacer 

entrega a las familias que lo re-
querían.

Primera fase de la
Misión  Humanitaria 

Akalii>ja
El 18 de noviembre, el bu-

que ARC Golfo de Urabá, de la 

Armada Nacional, zarpó desde 
Riohacha con 3500 canastas 
alimentarias y elementos de 
primera necesidad.

En este primer viaje, las 
ayudas humanitarias fueron 
entregadas a las comunidades 
de Puerto López, Puerto Estre-
lla, Taroa, Punta Espada, Casti-
lletes y Karazua.

Segunda fase de la 
Misión  Humanitaria 

Akalii>ja
El 28 de noviembre el navío 

zarpó nuevamente con destino 
a la Alta Guajira. Para esta fase, 
el buque fue cargado con 2500 
canastas alimentarias, 1000 ga-
lones de ACPM y otros víveres.

En este viaje, el desembar-
gue se hizo en Puerto Estrella y 
Bahía Honda. No obstante, las 
comunidades de Tawaira, Na-
zareth y Guarerpa también re-
cibieron las ayudas, que fueron 
transportadas desde el lugar de 
descargue hasta cada corregi-
miento, en vehículos y lanchas.

Cabe recordar que las ca-
nastas alimentarias entregadas 
fueron gestionadas a través del 
Fondo de Seguridad Alimenta-
ria y Nutricional de La Guajira, 
el cual surge de un convenio 
entre el Programa Mundial de 
Alimentos y la Gobernación de 
La Guajira. 

Desde el inicio de la emer-
gencia por la ola invernal, la 
administración departamental 
ha demostrado su compromiso 
con el bienestar de los guajiros, 
adelantando acciones contun-
dentes para atender a las co-
munidades afectadas en todo 
el territorio.

Ahora bien, es importante 
mencionar que, en paralelo a 
esta misión en la Alta Guajira, 
la gobernación está entregando 
ayudas humanitarias en otros 
municipios del departamento, 
pues la Oficina de Gestión del 
Riesgos de Desastres trabaja in-
cansablemente para llegar a to-
das las zonas donde se han re-
portado familias damnificadas.
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Misión  Humanitaria Akalii>ja: 270 toneladas 
de alimentos se entregaron a las comunidades 

de la Alta Guajira

Misión Humanitaria Akalii>ja: un esfuerzo conjunto para llevar ayuda a las comunidades de la Alta Guajira afectadas por la ola invernal.
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Este martes 3 de di-
ciembre se llevó a 
cabo el cuarto Con-
sejo de Política So-
cial en Barrancas, 

liderado por la Oficina Asesora 
de Planeación como Secretaría 
Técnica. 

Este importante encuentro 
reunió a líderes comunitarios, 
organizaciones y ciudadanos 
para abordar los desafíos socia-
les más urgentes del municipio.

En su discurso de instala-
ción, como alcalde delegado 
mediante resolución No 515 
del 2 diciembre de 2024, el 
Secretario de Educación, Ar-
turo López Carrillo, manifestó 
que “agradezco a Dios por per-
mitirnos estar aquí hoy, com-
partiendo este cuarto consejo 
municipal de política social, que 
marca el cierre de este período 
2024. Quiero felicitar a todos 
los presentes de las diferentes de-
pendencias por su ardua labor, 
esfuerzo, dedicación y empeño 
para lograr el éxito en esta ad-

ministración. Como Secretario 
de Educación, Cultura y Depor-
te, estoy agradecido por el apoyo 
recibido de todas las dependen-
cias. En nuestra planificación, 
identificamos las necesidades y 
argumentos de los líderes de las 
comunidades, resguardos, rea-
sentamientos y corregimientos 
del municipio de Barrancas”. 

De igual manera sostuvo el 
funcionario que “en este cierre 
del cuarto consejo de 2024, he-
mos estado empezando con los 
diagnósticos para que en 2025, 
ejecutemos todos los compromi-
sos adquiridos y desarrollados 
para el bienestar común de la 
sociedad del municipio de Ba-
rrancas. De esta manera, deja-
mos instalado el cuarto consejo 
de política social en este recin-
to”.

Durante el consejo, se eva-
luaron las mesas técnicas y 
poblacionales, las acciones de-
sarrolladas, los logros del año 
2024 y los retos para el año 
2025 en las diferentes secreta-

rías y sectoriales del municipio.
La administración munici-

pal de Barrancas, liderada por 
el alcalde Vicente Berardinelli, 
reitera su compromiso de tra-
bajar de manera integral en la 
construcción de políticas socia-
les que beneficien a la comuni-
dad, con especial atención en 
protección y desarrollo a los 
niños, niñas, jóvenes y adoles-
centes.

De esta manera, se seguirán 
articulando esfuerzos en pro 
del bienestar social, buscando 
implementar las políticas que 
aborden de manera efectiva los 
compromisos que aquí queda-
ron plasmados.

El evento, contó con la par-
ticipación de representantes 
de las mesas de participación 
de niños, niñas y adolescentes 
(NNA), sociedad civil, miem-
bros del gabinete municipal, 
instituciones educativas, repre-
sentantes del ministerio públi-
co y el acompañamiento del 
ICBF.

La Alcaldía Municipal de 
Distracción, a través de 
la Gestora Social Ana 
Olga Murillo Orozco y 

el Equipo de Comisaría de Fa-
milia, continúa trabajando in-
cansablemente en los 16 días 
de activismo contra la violencia 
de género.

En el marco de esta conme-
moración, en el Palacio Mu-
nicipal, las diferentes depen-
dencias y demás instituciones 
del municipio se unieron para 
plasmar mensajes reflexivos de 
sensibilización y prevención 
que lleguen a la vida de las víc-
timas de violencia de género.

Además, se reunieron para 
coordinar acciones y fortalecer 
su compromiso con la erradica-
ción de la violencia contra las 

mujeres, las adolescentes y las 
niñas. 

“Por una vida sin violencia 
para todas”, afirmó la alcaldía 

que lidera Arnald Brito Brito.
Las autoridades municipa-

les revelaron que van a seguir 
adelantando actividades de 

prevención, esto en aras de 
evitar hechos de violencia de 
género durante la temporada 
decembrina.

En el Cuarto Consejo de Política Social, un paso hacia el progreso

En el marco de los 16 de activismo contra esta conducta punible

Barrancas sigue avanzando en políticas sociales, 
enfocadas en la atención a la población

Se adelantó acto conmemorativo en contra de la violencia 
de género en Distracción
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El director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, instaló 
el Taller Nacional de Manglares 
que se realiza con la participa-
ción de 12 Corporaciones Autó-
nomas Regionales del país.

El evento se realiza bajo la 
coordinación de la Dirección 
de Asuntos Marinos, Costeros y 
Recursos Acuáticos - DAMCRA 
del Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible y el apo-
yo de la Organización WWF 
Colombia e Invemar.

El objetivo es conocer los 
avances de gestión del manglar 
en el ámbito local, nacional 
e internacional; e identificar 
oportunidades y retos de la 

gestión.
La actividad que se extende-

rá hasta el 5 de diciembre, tam-
bién incluye una visita técnica 
al Distrito Regional de Manejo 
Integrado Musichi, en el mu-
nicipio de Manaure, donde se 
dialogará con las comunidades 
y se presentarán los avances en 
restauración y gestión del man-
glar por parte de las autorida-
des ambientales e institutos de 
investigación.

Esta experiencia interins-
titucional representa un gran 
aprendizaje, para seguir ges-
tionando la conservación de los 
pastos marinos y las áreas ma-
rinas protegidas.

Se está realizando en Riohacha con la participación de 12 Corporaciones Autónomas Regionales

Director general de Corpoguajira, Samuel Lanao, instaló 
Taller Nacional de Manglares

Taller Nacional de Manglares: Corpoguajira impulsa la conservación y gestión de los ecosistemas en la región.
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Corpoguajira y comunidad Tugeka siembran 300 Palmas Amargas en la Sierra Nevada, fortaleciendo la reforestación y la sostenibilidad ambiental.

La Oficina LGTBIQ+ de la 
administración municipal de 
Maicao inició actividades con 
la apertura de una charla cer-
tificada sobre ‘Proyecto de Vida 
y Derechos Humanos’.

Esta actividad fue enfocada 
en la población lgbtiq+, esto 
para dar garantía y promover 
la equidad y la igualdad en el 
municipio.

Además, las autoridades 
municipales también dictaron 
un curso de corte y colorime-
tría, incentivando a cada uno 
de los asistentes a emprender y 
desarrollar arte con sus manos.

La alcaldía de Maicao de-

talló que este tipo de interven-
ciones se están realizando con 
el apoyo de distintas entidades 
públicas y privadas.

“Agradecemos a Caribe Afir-
mativo por su apoyo ante estos 
trabajos”, aseveró la alcaldía de 
Maicao, la cual lidera Miguel 
Felipe Aragón.

De esta manera el gobierno 
de Aragón González advirtió 
que se estarán adelantando 
distintas actividades con otros 
sectores de la población, pues 
el mandatario se ha mostrado 
interesado en atender las ne-
cesidades e inquietudes de la 
población fronteriza.

Culminó con éxito el 
primer torneo interins-
titucional en Maicao 
de fútbol en cancha 

sintética, en el que diferentes 
entidades e instituciones loca-
les estuvieron participando de 
manera activa.

Este torneo tuvo como obje-
tivo generar la participaron de 
entidades públicas y privadas 
para tener espacios deportivos 
y recreativos en medio de la ru-
tina laboral.

Asimismo, este torneo fue 
organizado por la Administra-
ción Municipal de Maicao y 
coordinado por la Dirección de 

deportes. 
“Logró la integración e inte-

racción interinstitucional, a tra-
vés del fútbol”, dijo la alcaldía 

de Maicao.
El alcalde Miguel Felipe 

Aragón y la gestora social, Olga 
Boscán, estuvieron en la final 

del certamen para resaltar la 
participación de los deportis-
tas.

Finalmente, el campeón de 

este torneo fue la Policía Na-
cional y el subcampeón fue La 
Oficina de Espacio Público mu-
nicipal.

Con el objetivo de con-
tribuir con la preser-
vación del entorno 
natural de la Sierra 

Nevada, Corpoguajira y miem-
bros de la comunidad indíge-

na Tugeka, llevaron a cabo la 
siembra de 300 árboles de la 
especie Palma Amarga en las 
estribaciones de este sistema 
montañoso.

La actividad, realizada en 

jurisdicción del municipio de 
Dibulla, en la cuenca del río 
Ancho, se enmarca dentro de 
un proceso de reforestación 
que busca recuperar y proteger 
los ecosistemas de la zona, en 

aras de fortalecer las acciones 
de mitigación del cambio cli-
mático.

Este trabajo se alinea con 
los objetivos de Corpoguaji-
ra de seguir fortaleciendo las 

acciones de la mesa de articu-
lación con los cuatro pueblos 
Indígenas de la Sierra Nevada 
de Santa Marta, con quienes se 
trabaja de manera constante 
en la promoción de iniciativas 
de sostenibilidad, protección 
ambiental y desarrollo comu-
nitario.

Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguajira, 
advirtió que este tipo de activi-
dades son de vital importancia 
para generar espacios ambien-
tales en las inmediaciones de la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
y tras el trabajo articulado con 
las autoridades indígenas que 
allí se encuentran asentadas.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

El gobierno de Miguel Felipe Aragón González sigue apoyando a los distintos sectores

Liderado por la administración municipal, en cabeza de Miguel Felipe Aragón González

En coordinación con miembros de la comunidad de Tugeka

En Maicao la alcaldía municipal sigue avanzando con gestiones 
para promover la inclusión

Policía Nacional se coronó campeón en el primer torneo 
interinstitucional en Maicao en fútbol de cancha sintética

Corpoguajira realizó la siembre de 300 árboles de Palma 
Amarga en cercanías de la cuenca de río Ancho, en Dibulla
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La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira (Corpo-
guajira) desarrolló la Jornada 
Establecimientos Ecobacanos 
dirigida al sector turístico y es-
tablecimientos comerciales en 
el municipio de Dibulla y el co-
rregimiento de Palomino.

El objetivo fue sensibilizar a 
los comerciantes sobre el cum-
plimiento de la normativa Ley 
2232 del 2022 sobre reducción 
de plásticos de un solo uso y 
generando conciencia para 
aportar a las dos grandes metas 
de esta importante normativa.

Las dos grandes metas son: 
reducir la producción y consu-
mo de plásticos de un solo uso 
y que todos los plásticos que se 
produzcan en el país sean reu-

tilizables o reciclables.
También se socializaron las 

multas, decomisos y clausuras 
contempladas en la ley para 
quienes incumplan, así como 
las multas que pueden ir desde 

100 hasta 50.000 smlv (sala-
rios mínimos legales vigente).

Esta actividad contó con la 
participación de la Policía Na-
cional, la Alcaldía de Dibulla y 
la Fundación Iguaraya.

En una importante reu-
nión, el Comité de Cafe-
teros del Cesar y La Gua-

jira se reunió en Villanueva con 
el objetivo de aunar esfuerzos 
entre las administraciones lo-

cales y la Federación Nacional 
de Cafeteros para mejorar la 
productividad en los territorios 
cafeteros. 

A la reunión asistió la al-
caldesa encargada de La Jagua 

del Pilar, Jaleidis Morón Pinto, 
quien destacó la importancia 
de trabajar en conjunto para 
fortalecer el sector cafetalero.

Durante el encuentro, se 
abordaron varios puntos clave 
para el desarrollo de la caficul-

tura en la región. 
En primer lugar, se discutió 

la necesidad de articular con 
la Federación los insumos re-
queridos para ampliar las hec-
táreas dedicadas al cultivo de 
café. 

Asimismo, se acordó des-
tinar partidas presupuestales 
que apoyen a los productores 
en la renovación y transforma-
ción de sus cultivos, garanti-
zando así un futuro sostenible 
para el sector.

Otro aspecto relevante tra-
tado fue la creación de centros 
de acopio en la zona, lo que 
permitirá fortalecer la econo-
mía local y facilitar el acceso a 
los mercados.

Además, se pactaron com-
promisos con los cafeteros de 
la región para fomentar la re-
novación de cultivos a largo 
plazo mediante el aporte de 
insumos que incrementen la 
productividad del café.

La alcaldesa Jaleidis Morón 
Pinto enfatizó el compromiso 
del gobierno local para apoyar 
a los caficultores y garantizar 
que esta actividad siga siendo 
un pilar fundamental de desa-
rrollo económico en la región.

Con el objetivo de profundi-
zar en el impacto del liderazgo 
ambiental desde la perspecti-
va del Ingeniero Industrial, un 
grupo de estudiantes de este 
programa académico de la Uni-
versidad de La Guajira realizó 
una visita a las instalaciones de 
Corpoguajira.

Durante la jornada, los es-
tudiantes tuvieron la oportu-
nidad de conocer de cerca las 
estrategias y proyectos imple-
mentados por la Corporación 
en pro de la sostenibilidad y el 
manejo responsable de los re-

cursos naturales.
El evento permitió a los fu-

turos profesionales reflexionar 
sobre la importancia de inte-
grar principios ambientales en 
las prácticas industriales, con-
siderando el papel fundamen-
tal que juegan los Ingenieros 
Industriales en la optimización 
de procesos con un enfoque 
ecológico.

La visita fue coordinada 
entre el grupo de Educación 
Ambiental de la entidad y los 
educadores William Bermúdez 
y Dairy Torres.

También en el corregimiento de Palomino

Alcaldesa encargada de La Jagua del Pilar participó del encuentro

Para conocer las estrategias y proyectos implementados por la máxima autoridad ambiental

En Dibulla, Corpoguajira sensibilizó a los comerciantes 
sobre la Ley Plásticos de un solo uso

En Villanueva se adelantó reunión del Comité de Cafeteros 
del Cesar y La Guajira

Estudiantes de Uniguajira realizaron visita en las instalaciones 
de Corpoguajira

Comité de Cafeteros y gobiernos locales unen esfuerzos en Villanueva para impulsar la caficultura en Cesar y La Guajira con proyectos de sostenibilidad y 
desarrollo.
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Corpoguajira lidera jornada en Dibulla y Palomino para sensibilizar al sector 
turístico sobre la reducción de plásticos de un solo uso, promoviendo un tu-
rismo sostenible.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024
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La Sede Emira Armenta 
despidió el año escolar con un 
espectacular desfile y show na-
videño llenando a la Jagua del 
Pilar de luces, color y alegría. 

Gracias a la organización de 
docentes, directivos y padres 
de familia, en comunidad se 
disfrutó de presentaciones in-
olvidables, donde los niños bri-
llaron con su amor y ternura.

El evento contó con el apo-
yo de la Administración Mu-
nicipal y su oficina de Gestión 
Social, quienes participaron ac-
tivamente.

“Que esta temporada navide-
ña nos llene de esperanza y uni-
dad”, afirmó la alcaldía de La 
Jagua del Pilar.

Desde la administración 
municipal detallaron que están 
adelantando acciones para que 
la seguridad y la convivencia se 
mantenga durante la tempora-
da navideña en la población.

De igual manera que tam-
bién se estarán adelantando 
operativos para evitar niños y 
niñas quemados con pólvora 
durante la temporada decem-
brina.

Un equipo médico del 
hospital Nuestra Se-
ñora de los Remedios 
de Riohacha realizó 

una exitosa operación de retiro 
de un tumor a una mujer.

La mujer fue trasladada al 
centro hospitalario y allí fue 
atendida por el personal médi-
co, en cabeza del gerente Cris-
tian Brito Quintero.

Allí, tras un exhaustivo pro-
ceso de confirmar lo que le 
acontecía a la paciente, proce-
dieron a realizar la operación 
para retirar el tumor a la feme-
nina.

“Cumpliendo con nuestra 
labor, el equipo de ginecólogo 
siempre aportando al bienestar 
de la población guajira. Resec-
ción de tumor de ovario gigante 
en una mujer que padecía dolor 
pélvico”, afirmó el gerente del 
hospital Cristian Brito Quinte-
ro.

Hay que decir que este 3 de 
diciembre se celebra el día del 
médico. “Feliz Día a quienes ha-
cen del cuidado una obra de arte 
humana”, reseñó la ESE en sus 

redes sociales.
Por su parte la paciente que 

fue sometida a la operación 
se encuentra bajo observación 
médica en el hospital Nuestra 
Señora de los Remedios, bajo 
el cuidado del personal espe-
cializado en este tipo de casos.

Cabe recordar que en pa-

sados días el gerente Cristian 
Brito Quintero instó a todo su 
equipo médico a mejorar la 
atención en el centro hospi-
talario a través de la humani-
zación, es decir, fortalecer los 
valores y los principios a través 
de la prestación del servicio de 
salud.
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La Sede Emira Armenta cerró el año escolar con un desfile y show navideño, llevando alegría y unidad a La Jagua del Pilar. La alcaldía refuerza acciones para una Navidad segura.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

En el marco de la despedida del año escolar en la Sede Emira Armenta

Operación realizada a una mujer

La magia de la Navidad llegó al municipio de La Jagua del 
Pilar

Equipo médico del hospital Nuestra Señora de los Remedios 
realizó exitosa operación de retiro de un tumor gigante

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata en compa-
ñía de la familia Geles develó el 
afiche promocional del 58° Fes-
tival de la Leyenda Vallenata, 
que será en homenaje al Rey 
Vallenato Omar Antonio Geles 
Suárez, y se realizará en distin-
tos escenarios del 30 de abril al 
3 de mayo de 2025.

Al respecto Rodolfo Molina 
Araújo, presidente de la Fun-
dación Festival de la Leyenda 
Vallenata, señaló. “Este año 
no se abrió convocatoria para 
el afiche promocional debido a 
la solicitud de la familia Geles, 
en asumir esa responsabilidad y 
plasmar en imágenes todo lo re-
ferente al homenajeado. El tra-
bajo llamó la atención porque 
encierra su historia, su legado y 
es el adecuado para promover el 
evento que llegará a su versión 
58, para lo cual estamos cursan-
do la más cordial invitación”.

Sobre el afiche promocional 
del 58° Festival de la Leyenda 
Vallenata Juan Manuel  Geles, 
anotó. “En medio del dolor que 

nunca pasa con mi hermana 
Naiduth, miramos las distintas 
facetas de Omar y encontramos 
la foto cuando estaba muy niño 
participando en el Festival de la 
Leyenda Vallenata. Enseguida 
otra al coronarse como Rey Va-
llenato en el año 1989. Después 
su última faceta como cantau-
tor, ya que había dejado el acor-
deón a un lado dedicándose a 
divulgar sus propias canciones. 
También quisimos mirar ese cie-
lo azul, símbolo del infinito. En 
todo este proyecto del afiche pro-
mocional tuvimos el respaldo del 
diseñador Camilo Hernández”.

De otra parte Juan Manuel 
Geles, aseveró que su hermano 
Omar, dejó 300 canciones in-
éditas que ya se comenzaron a 
grabar, siendo una de ellas ‘El 
picantico’ en la voz de Elder 
Dayán Díaz. “Mi hermano siem-
pre se preocupó por componerle 
a todos los temas, y esa inmensa 
cifra dice de su entrega y amor 
a la música vallenata. Omar Ge-
les será inmortal por las notas 
de su acordeón y por sus cancio-

nes. Muchas de ellas tienen sello 
propio, como ‘Los caminos de la 
vida’, dedicada a nuestra madre 
Hilda Suárez”.

Finalmente, Maren García, 
esposa de Omar Geles, señaló. 
“En nombre de toda la familia 
quiero agradecer a la Fundación 
Festival de la Leyenda Vallenata 
el gesto de hacerle el homenaje 
a Omar Geles. Desde niño él se 
empeñó en dejar en lo más alto 
el folclor vallenato. Todo lo hizo 
con pasión y responsabilidad, 
permitiendo que con el paso del 
tiempo su nombre y su obra per-
duren por siempre. El afiche me 
gusta mucho”.

Con esta develación se con-
tinúa con la organización del 
58° Festival de la Leyenda Va-
llenata que tendrá lanzamien-
tos en distintas ciudades del 
país, concursos de acordeón, 
canción vallenata inédita, pi-
queria, pintura infantil, con-
versatorios, espectáculos musi-
cales y los tradicionales desfiles 
de piloneras y Willys parrande-
ros. Valledupar los espera.

Develado afiche del 58° Festival de la Leyenda Vallenata 
en homenaje al Rey Vallenato Omar Geles

Afiche promocional 58° Festival de la Leyenda Vallenata.

Numerosa asistencia al acto de develación del afiche promocional cuya figura central es el Rey Vallenato Omar Geles.
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Pasar de la carne a las plan-
tas como fuente principal de 
proteínas hará maravillas para 
el corazón, encuentra una in-
vestigación reciente.

El estudio de 30 años en-
contró que las personas con la 
proporción más alta de proteí-
nas de origen vegetal en com-
paración con las proteínas de 
origen animal redujeron sus 
probabilidades de desarrollar 
enfermedades cardiovascula-
res en un 19%. También tenían 
un riesgo un 27 por ciento más 
bajo de enfermedad cardiaca 
coronaria.

“La mayoría de nosotros 
debemos comenzar a cambiar 
nuestras dietas hacia proteínas 
de origen vegetal”, dijo el au-
tor principal del estudio, el Dr. 
Frank Hu, profesor de nutri-
ción y epidemiología de la Uni-
versidad de Harvard. “Podemos 
hacerlo reduciendo el consumo 
de carne, especialmente las rojas 
y procesadas, y comiendo más 
legumbres y frutos secos. Este 
patrón dietético es beneficioso 
no solo para la salud humana, 
sino también para la salud de 
nuestro planeta”.

¿Existe un “punto óptimo” 
para la ingesta de plantas fren-
te a carne?

Los autores creen que el 
cambio a una dieta totalmente 
basada en plantas podría fun-
cionar mejor cuando se trata de 
reducir los riesgos de enferme-
dad coronaria (CHD), pero los 
beneficios para la enfermedad 
cardiovascular (CVD) se esta-
bilizan en una proporción de 
aproximadamente 1:2 de pro-
teína vegetal a animal.

“El estadounidense promedio 
come una proporción de pro-
teína vegetal a animal de 1:3″, 
dijo la autora principal Andrea 
Glenn, quien realizó la investi-
gación como científica visitante 
en el departamento de nutrición 

de Harvard. “Nuestros hallazgos 
sugieren que una proporción de 
al menos 1:2 es mucho más efec-
tiva para prevenir las ECV. Para 
la prevención de la enfermedad 
coronaria, una proporción de 
1:1,3 o superior debe provenir 

de las plantas”. Glenn es ahora 
profesor asistente de nutrición 
y estudios alimentarios en la 
Universidad de Nueva York.

Los nuevos hallazgos se ba-
saron en tres décadas de segui-
miento de 203.000 hombres y 

mujeres inscritos en los Estu-
dios de Salud de las Enferme-
ras I y II y en el Estudio de Se-
guimiento de los Profesionales 
de la Salud. Los participantes 
fueron encuestados cada cua-
tro años sobre sus dietas, in-
cluidas las proteínas.

Durante el periodo del estu-
dio, se documentaron más de 
16.100 casos de ECV, incluidos 
más de 10.000 casos de cardio-
patía coronaria y más de 6.000 
casos de accidente cerebrovas-
cular.

El equipo de Harvard con-
firmó que el cambio a las 
fuentes vegetales de proteínas 
reduce las probabilidades de 
ambas formas de enfermedad 
cardiaca. Los que tenían las 
cantidades más altas de pro-
teína de origen vegetal en sus 
dietas tenían un riesgo un 28 
por ciento más bajo de ECV y 
un riesgo un 36 por ciento más 
bajo de enfermedad coronaria, 
reportaron los investigadores.

Los hallazgos se publicaron 
en la edición del 2 de diciembre 
de la revista American Journal 
of Clinical Nutrition.

Como explicó el equipo de 
investigación, cuando la carne 
se reemplaza por nueces y fri-
joles como fuente principal de 
proteínas, esto parece ayudar a 
reducir las grasas en la sangre, 
mejorar la presión arterial y ali-
viar la inflamación. Los alimen-
tos de origen vegetal también 
tienden a tener altas cantida-
des de fibra, vitaminas antioxi-
dantes, minerales y grasas sa-
ludables, todo lo cual ayuda a 
reducir los factores de riesgo 
de enfermedades cardíacas.

15Riohacha, La Guajira BIENESTAR

Una extensa investigación sugiere que optar por una dieta basada en plantas mejora significativamente 
la salud del corazón. Los expertos recomendaron equilibrar la ingesta de origen animal y vegetal para 
obtener mejores beneficios de salud

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Aumentar la proporción de proteínas
vegetales, reduce el riesgo de enfermedades 

cardiovasculares
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El cuerpo de un hombre fue 
hallado dentro de un costal y 
envuelto en material plástico 
en el desagüe de una vía rural 

en el sector de Pénjamo, muni-
cipio de Dibulla.

El hallazgo ocurrió el lunes 
2 de diciembre, cuando tropas 

del Batallón de Infantería Me-
canizado Cartagena, que reali-
zaban patrullaje, fueron alerta-
das sobre la posible presencia 
de restos humanos en la zona. 
Al llegar al lugar, cerca de las 

3 de la tarde, los militares con-
firmaron la presencia del cadá-
ver, que estaba dentro de una 
bolsa negra, con el tronco y la 
cabeza envueltos en un costal 
de los utilizados para empacar 

café.
Campesinos de la región se-

ñalaron que el cuerpo podría 
llevar aproximadamente cinco 
días en el lugar y mencionaron 
que podría corresponder a un 
hombre identificado como Luis 
Antonio Cantillo Ribón, aun-
que no ofrecieron más detalles.

Los militares notificaron a 
la Seccional de Investigación 
Criminal (Sijín) de la Policía 
Nacional para que se encargara 
de las diligencias judiciales y el 
levantamiento del cadáver. Las 
autoridades investigan el caso 
para esclarecer las circunstan-
cias del homicidio.

El Grupo Antiextorsión y 
Antisecuestro (Gaula) de la 
Policía Nacional, en coordina-
ción con el Batallón de Infante-
ría Mecanizado Cartagena y la 
Fiscalía General de la Nación, 
llevó a cabo un operativo que 
resultó en la captura de cinco 
presuntos miembros de las Au-
todefensas Gaitanistas de Co-
lombia (AGC).

Las detenciones se realiza-
ron como parte de la macroo-
peración “Aquiles” en cumpli-
miento de órdenes emitidas 
por la Fiscalía 149 de Barran-
quilla. Entre los detenidos se 
encuentran Ferney Fernando 
Tordecilla Uribe, Aníbal Ga-
briel Goelkel Ortiz, Jaime Luis 
Negrete Arias y Noibis Paola 

Oñate Padilla. Asimismo, Luis 
David Mata Tormet, alias Caín, 
fue notificado de los cargos en 

su contra en el lugar de reclu-
sión.

El operativo se desarrolló 

en el casco urbano y en zona 
rural de Riohacha, abarcando 
también la notificación en la 
cárcel. Los capturados estarían 
vinculados a delitos como con-
cierto para delinquir, amena-
zas, tráfico de armas, homici-

dios selectivos, desplazamiento 
forzado, secuestros y extorsión.

Las autoridades continúan 
con las investigaciones para 
desarticular las redes crimina-
les de este grupo armado en la 
región.

Un hombre fue arres-
tado por las autoridades 
luego de ser señalado por 
la comunidad de sustraer 
un celular de una vivien-
da en el municipio de 
Fonseca.

El hecho ocurrió cuan-
do la Policía Nacional re-
cibió una alerta del vecin-
dario informando que un 
individuo había ingresado 
a una casa en el barrio 

15 de Octubre y se había 
llevado un celular marca 
Tecno 20. Con la colabo-
ración de los residentes, 
se logró ubicar al sospe-
choso.

El sujeto, identificado 
como Jonás Ferrer Gue-
rrero, de 40 años, fue 
detenido por los unifor-
mados en la calle 17 con 
carrera 14. Según testigos 
y la víctima, el hombre in-

tentaba huir tras cometer 
el robo cuando fue inter-
ceptado.

Ferrer Guerrero fue 
puesto a disposición de 
la Fiscalía URI Local en 
San Juan del Cesar, don-
de enfrentará cargos por 
el delito de hurto. Las au-
toridades destacaron la 
importancia de la colabo-
ración ciudadana para lo-
grar este tipo de capturas.

El pasado lunes 2 de diciem-
bre, fue encontrado el cuerpo 
sin vida de un hombre con dos 
impactos de bala en la cabeza, 
en el paraje conocido como El 
Tropezón, en la vía que comu-
nica la vereda Mamonal con el 
corregimiento San Pedro, mu-
nicipio de Barrancas.

Según las autoridades, la 

víctima no portaba documen-
tos de identificación, por lo que 
su identidad aún se desconoce. 
Testigos describieron al hombre 
como de aproximadamente 20 
años, de tez morena, y que ves-
tía bermuda de jean y camiseta 
azul claro con una franja negra.

El reporte forense detalla 
que las heridas de bala se loca-

lizaron en la región frontal y en 
la zona parietal izquierda de la 
cabeza. Residentes de la zona 
señalaron que no reconocen al 
hombre como trabajador o ha-
bitante del área.

Las autoridades avanzan en 
las investigaciones para escla-
recer los hechos y dar con los 
responsables de este homicidio.

Encuentran cadáver encostalado en el sector de Pénjamo, 
Dibulla

Gaula captura a cinco presuntos integrantes de las AGC 
en Riohacha y notifica a alias Caín en la cárcel

Con apoyo de la ciudadanía 
detienen a un hombre luego 
de robar un celular en Fonseca

Hombre asesinado de dos disparos en 
la cabeza permanece sin identificar

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Zona rural de Barrancas

Operativo “Aquiles” desarticula red de AGC en Riohacha: cinco detenidos por delitos de extorsión, homicidios y más.

Jonás Ferrer Guerrero, de 40 años, capturado.
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El cantante Diego Daza 
y el acordeonero Car-
los Rueda sorprenden 
al mundo vallenato con 

su separación y así quedó con-
firmado a través de un comuni-
cado de prensa.

Los artistas grabaron las 
producciones: ‘Esto que dice’ 
en el 2018; ‘De película’, en el 
2021 y ‘A to timbal’ en 2023, 
impactando con sus éxitos: ‘La 
soltería’, ‘Me llevó a la luna’, 
‘El despecho’ y ‘Cupido’, entre 
otros.

Comunicado de prensa de 
Diego Daza:

La música ha sido un viaje 
increíble, una experiencia que 
me ha regalado momentos inol-

vidables y compañeros invalua-
bles. Uno de ellos ha sido Carlos 
Rueda, un talento que no solo 
dejó su huella en mi música, 
sino también en cada escenario 
que compartimos.

Hoy quiero contarles que, 
después de años de trabajo, Car-
los y yo hemos decidido cerrar 
este capítulo de nuestras carre-
ras musicales. Es una decisión 
que tomamos con respeto, grati-
tud y el deseo de seguir crecien-
do, cada uno desde su propio 
camino.

Quiero agradecerle profun-
damente a Carlos por su talento, 
por su dedicación y por haber 
sido parte fundamental de este 
proyecto que tantas alegrías 
nos ha dado. También sé que él, 

desde su corazón, agradece esta 
etapa y el cariño que siempre he-
mos recibido de ustedes, nuestro 
público.

Hoy nos despedimos como 
compañeros de tarima, pero lo 
hacemos con la certeza de que 
los caminos que elegimos nos lle-
varán a nuevos horizontes llenos 
de música y pasión.

Gracias a cada uno de us-
tedes que nos acompañaron en 
este viaje. Su apoyo siempre será 
el motor que nos impulse a se-
guir soñando y creando.

Con todo mi respeto y agra-
decimiento. Que viva “Charles” 
la nueva escuela, el mejor � 
@carlosruedap.

Diego Daza

Diomedes Díaz Maestre 
sigue estando en los corazo-
nes de sus seguidores, que no 
dejan de escuchar sus cancio-
nes y recordar momentos que 
marcaron la historia del folclor 
en Colombia. El intérprete de 
canciones como Mi Pirmera 
Cana (1993), La Falla Fue Tuya 
(1992) y Amarte Más No Pude 
(1993) falleció el martes 22 de 
diciembre de 2013. Su muerte 
fue un golpe duro para los Díaz, 
quienes decidieron continuar 
su legado musical realizando 
sus propias versiones y nuevos 
sencillos en el género que tanto 
lo impulsó: el vallenato.

Y es que para nadie es un 
secreto que la vena artística del 
Cacique ha sido heredada por 
muchos de sus descendientes, 
pues cantantes como Rafael 
Santos Díaz o el difunto Mar-
tín Elías (1990-2017) dieron 
muestra de que la música es 
una marca de esta familia. En 
la actualidad, ya la tercera ge-
neración comienza realizar sus 
presentaciones y muestras mu-
sicales, caso de Martín Jr., que 
también decidió volcarse por el 

arte.
En un video publicado en 

redes sociales por Elver Díaz, 
hermano menor del cantante 
vallenato, se dieron a conocer 
algunos detalles de Diomedes. 
Según por lo que se puede ver 
en el mismo, esta vivienda está 
ubicada en un sector exclusivo 
de Valledupar y fue en la mis-
ma en la que el representante 
del folclor falleció hace más de 
diez años.

Aunque solo deja ver su 
fachada, Elver asegura que en 
este hogar, Diomedes dio su úl-
timo respiro rodeado de algu-
nos de sus familiares: “Esta es 
la verdad de la dinastía Díaz”, 
comenzó el hermano Díaz, lue-
go agregó que ese mismo in-
mueble fue “la última casa que 
tuvo nuestro cacique Diomedes 
Díaz”.

En el metraje, Elver indicó 
que contaría “de la dinastía, 
porque la gente habla y habla 
de Martincito, le echaron len-
gua al muchacho, y vea cómo 
comenzó de bien”, dijo el tam-
bién cantante vallenato. Pos-
teriormente, cambió de tema 

para asegurar que “en la dinas-
tía Díaz estamos muy bien, más 
motivados, con ganas de hacer 
las cosas bien, porque a eso nos 
mandó Dios a la tierra: a diver-
tir a nuestros seguidores y ale-
grarle el corazón a todo el que 
esté triste”.

Señalando la casa, volvió a 
dar un giro en la conversación, 
esta vez para hablar de su her-
mano mayor, que era también 
la guía de otros ocho Díaz, 
pues, según comentó Elver “no-

sotros éramos diez hermanos, 
cinco mujeres y cinco hombres. 
Diomedes era el mayor y mi her-
manita menor se llamaba Elvira 
Luz”.

De Elvira se sabe que falle-
ció teniendo 5 años de edad. 
Según dijo el hermano de Dio-
medes, ese fue “el primer gran 
golpe para la dinastía”. El hecho 
ocurrió, por lo que comentó El-
ver, hace 38 años: “Yo recuer-
do, estaba muy niño”. También 
indicó que para entonces el 

cacique se encontraba graban-
do sus primeros discos, “con el 
maestro Colacho Mendoza” en 
la capital colombiana.

También afirmó que el pro-
pio Colacho llevó al artista va-
llenato hasta donde estaba re-
unida la familia luego de que 
se conociera la pérdida que ha-
bían sufrido. Ese día “Diomedes 
lloraba”, indicó Elver, para se-
ñalar con sus brazos el tamaño 
de “la cajita”: “Fue un momento 
muy triste”, concluyó el artista 
vallenato.

Otro de los momentos reve-
lados por Elver, en una publi-
cación anterior en su cuenta de 
Instagram, fue la razón por la 
que el Cacique no asistió al se-
pelio de su padre, Rafael Díaz. 
Según comentó, por entonces, 
Diomedes se estaba recuperan-
do de una operación a corazón 
abierto, por lo que tuvo que es-
perar un mes para visitarlo. Por 
lo dicho por Elver, el propio 
Diomedes le confesó que jamás 
asistiría de nuevo a un sepelio, 
puesto que “cuando llegué yo 
dejaron el ataúd solo y se fue la 
gente detrás de mí”.

Luis Manuel Díaz, conoci-
do como el ‘Mane’ Díaz, padre 
de la estrella colombiana Luis 
Díaz, volvió a ser el centro de 
atención en redes sociales.

En esta ocasión no fue por 
un gol del jugador del Liver-
pool, sino por su efusiva cele-
bración en un evento musical.

Un video que registró su 
emoción desbordante duran-
te un concierto vallenato se 
hizo viral, generando una ola 
de comentarios a favor y en 

contra, y reavivando el deba-
te sobre la vida pública del 
padre de una figura deporti-
va.

El evento tuvo lugar el lu-
nes 2 de diciembre, cuando 
el ‘Mane’ Díaz asistió a un 
concierto vallenato. En un vi-
deo compartido por el medio 
ciudadano Tubarco News, se 
observa cómo, al ritmo de la 
música, Luis Manuel recorre 
la tarima con una energía 
contagiosa. En un momento 

de exaltación, se quita la ca-
misa y la ondea al aire, pro-
vocando la ovación del públi-
co presente.

La escena, cargada de ale-
gría y espontaneidad, desató 
diversas reacciones en redes 
sociales. Para muchos, fue 
un reflejo del espíritu libre y 
auténtico de ‘Mane’, quien ha 
enfrentado situaciones difíci-
les en su vida, pero que elige 
celebrar cada momento con 
intensidad.

Diego Daza y Carlos Rueda, se separan y toman nuevos rumbos

Hermano de Diomedes Díaz reveló detalles de la vida y 
fallecimiento del artista

‘Mane’ Díaz, el padre de Luis Díaz, fue captado muy emocionado 
en pleno concierto vallenato

Según Elver, el primer gran golpe a la dinastía fue el fallecimiento de una de las hermanas de la familia 
Díaz.

El padre del delantero del Liverpool F.C ha sido protagonista en varias ocasiones de celebraciones eu-
fóricas tras su secuestro en 2023.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

El artista, conocido como el cacique de la junta, falleció el 22 de diciembre de 
2013 en su casa en Valledupar
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El gobierno colombiano en 
coordinación con el gobierno 
de Francia está asistiendo a los 
connacionales que resultaron 
afectados  luego del trágico ac-
cidente en Porté-Puymorens, 
en la región francesa de los Pi-
rineos Orientales, que dejó 30 
colombianos heridos y dos per-
sonas fallecidas. 

Para ello, el Ministerio 
de Relaciones Exteriores ha-
bilitó el teléfono de asisten-
cia del consulado en España 
(+34673540622) para ofrecer 

comunicación y asistencia in-
mediata a los connacionales 
que los requieran luego del ac-

cidente. 
El cónsul de Colombia en 

París, Nicolás Martínez, ya co-

noció de primera mano el esta-
do medico de los colombianos 
afectados por el accidente. 

Desde la Cancillería infor-
maron que “en Tolouse, el vice-
cónsul se reunió con Jéróme Ar-
gela, Cadre Superieur de Póle del 
CHU Tolouse, quien confirmó 
que dos adultos hospitalizados 
en este centro fueron dados de 
alta. Un menor de edad perma-
nece en observación y se prevé su 
traslado a Barcelona”. 

Asi mismo informaron que 
“en Perpiñán, el director del 

Hóspital ST Jean reportó la 
hospitalización de tres colom-
bianos, uno de ellos en estado 
crítico. El vicecónsul se encuen-
tra en camino para confirmar la 
información”. 

De igual manera, se infor-
mó que “los ciudadanos colom-
bianos atendidos en Ariége ya 
han recibido el alta médica”. 

La embajada de Colombia 
en Francia reiteró su compro-
miso para brindar toda la asis-
tencia necesaria a los connacio-
nales afectados.

La Comisión Primera del Se-
nado aprobó, en tercer debate, 
el acto legislativo que propone 
una reforma política, que tiene 
como objetivo enfrentar la co-
rrupción en el sistema electoral 
colombiano, para garantizar 
que sea confiable, imparcial, 
transparente y garantista. Ade-
más, de consolidar a los parti-
dos políticos como verdaderos 
instrumentos de participación 
y representación ciudadana.

La iniciativa, a la que le res-
tan cinco debates en Senado y 
Cámara, representa, según dijo 
el ministro del Interior, Juan 
Fernando Cristo, un avance 
significativo para la democra-
cia colombiana, en tanto que 
permitirá restaurar y profundi-
zar la confianza ciudadana en 
las instituciones y el proceso 
electoral del país.

“Quiero insistir en esto: las 
reglas de juego que acordemos 
en financiación de campañas, 
en la autoridad electoral y en el 
cambio del voto preferente no se 
aplicarán en el 2026. Y la única 
manera de que podamos pensar 
en sacar adelante una reforma 
política es como un régimen de 
transición”, aseguró el Minis-
tro.

La reforma política se tra-
mita como respuesta a la nece-
sidad de poner a la vanguardia 
a las instituciones de la demo-
cracia colombiana y, a su vez, 
avanzar en el cumplimiento de 
lo dispuesto en el Acuerdo de 
Paz de 2016, y materializar las 
recomendaciones que hizo, fru-
to de ese Acuerdo, la Misión Es-
pecial Electoral de 2017 frente 
a la apertura y funcionamiento 
del sistema político.

Lo que propone 
Este proyecto de acto legis-

lativo se enfoca en tres pilares: 
la financiación preponderante-
mente estatal de las campañas 
políticas, las listas cerradas con 
equidad de género y una auto-
ridad electoral independiente.

Frente a la financiación de 
las campañas a corporaciones 
públicas se definió que será 
predominantemente estatal. 
Por otra parte, se acordó im-
plementar listas cerradas con 
garantía de equidad de género 
para aspirantes al Congreso, 
asambleas departamentales y 

concejos municipales, una me-
dida que ayudará a garantizar 
una representación colectiva 
de los partidos.

Otro aspecto es la modifica-
ción en el proceso de elección 
de los magistrados de la auto-
ridad electoral, que fortalecerá 
su independencia frente a los 
partidos políticos. En el articu-
lado se estableció que las altas 
cortes presentarán dos ternas 
y el Congreso una, y será el 
Legislativo el que elegirá a los 
nueve magistrados.

Este Proyecto de Acto Legis-
lativo avanzará al cuarto deba-
te en la plenaria del Senado de 
la República, donde cumplirá 
su primera vuelta de cuatro de-
bates y solo restarán cuatro de-
bates más para que los cambios 
que se aprueben sean vincula-
dos a la Constitución Nacional.

“Es inaudito lo que sucede en 
la Universidad Tecnológica del 
Chocó.

Ante la intervención por par-
te del Ministerio y un proceso 
penal por corrupción, incendian 
hoy las oficinas de la vicerrecto-
ría administrativa y financiera, 
donde reposan importantes do-
cumentos de contratos y pagos”.

Con estas palabras el Minis-
tro de Educación, Daniel Rojas 
Medellín, condenó el incendio 
ocasionado la noche del lunes 
en la alma máter del pueblo 
chocoano y pidió a las autori-
dades judiciales avanzar con 
celeridad en el proceso penal 
que se adelanta contra un gru-
po de tres exfuncionarios y un 
contratista.

“Manifestamos nuestra soli-
daridad con la comunidad edu-
cativa, no vamos a permitir que 
grupos violentos generen terror 
e incertidumbre en la U Públi-
ca. Solicitamos a la Fiscalía Ge-
neral de la Nación y a la Rama 

Judicial celeridad en el proceso 
judicial”, escribió el Ministro 
en su cuenta de la red social X.

El Ministro, asimismo, indi-
có que va a participar en el con-
sejo de seguridad convocado 
por la gobernadora del Chocó, 
Nubia Carolina Córdoba Curi, 
para dar con los responsables 
de los hechos de violencia en 
la Universidad.

De hecho, sobre lo ocurrido 
en la Universidad, la goberna-
dora del departamento afirmó 
en su cuenta de la red social 
X: “La universidad es la única 
esperanza de muchas familias 
en el Chocó, no puede perecer 
en una disputa. Por encima de 
cualquier otro cronograma, de-
bemos priorizar cuanto antes la 
concertación y estabilización”.

Al respecto, agregó: “Es 
urgente tomar decisiones que 
permitan cuanto antes la ruta 
del diálogo y garantizar la segu-
ridad. Hoy hay total repudio a 
estos actos de vandalismo. Nos 

corresponde defender a nuestra 
universidad”.

El Ministro de Educación ya 
se había pronunciado sobre los 
resultados de la investigación 
de la Fiscalía sobre posibles 
irregularidades en un contra-
to por 1.250 millones de pesos 
para la modernización de las 

aulas de clase de la Universi-
dad del Chocó.

“No vacilamos en tomar 
acciones que conduzcan a sal-
vaguardar los recursos de la 
educación. Las acciones de la 
Fiscalía respaldan nuestras de-
cisiones. Los recursos de la Uni-
versidad Tecnológica del Chocó 

se respetan”, escribió Ramos en 
X el pasado 25 de noviembre 
al conocer la decisión del ente 
investigador.

Con base en el material 
probatorio recopilado la Fis-
calía les imputó cargos como 
presuntos responsables de los 
delitos de peculado por apro-
piación en favor de terceros, 
contrato sin el cumplimien-
to de los requisitos legales y 
falsedad ideológica en docu-
mento público al exrector de 
la Universidad, David Emilio 
Mosquera Valencia; al exjefe 
de sistemas y soporte técnico, 
Yunner Eduard Moreno, y al 
exjefe de contratación, Leiser 
Córdoba Mena.

Además, la Fiscalía le impu-
tó cargos al contratista Fran-
cis Yoximar Palacios Sánchez 
por su presunta participación 
en los delitos de peculado por 
apropiación a favor propio y 
contrato sin el cumplimiento 
de los requisitos legales. 

Colombia sigue en coordinación con gobiernos francés 
y español atención para connacionales afectados por 
accidente en Porté-Puymorens

Avanza la reforma política en el Congreso, Comisión Primera 
la aprobó en tercer debate

Por incendio en Universidad del Chocó, Ministro de 
Educación pide celeridad en proceso judicial que 
se adelanta por corrupción en la entidad educativa

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

José Daniel Rojas Medellín, ministro de Educación.
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Algunos colores se 
asocian comúnmente 
con profesionalismo e 
inteligencia, mientras 

que otros pueden proyectar lo 
contrario. Según la inteligencia 
artificial, estos últimos suelen 
estar vinculados a la informa-
lidad, la falta de seriedad o la 
distracción, como ocurre con 
tonos como el amarillo o el na-
ranja.

De acuerdo con ChatGPT, 
aunque no existen reglas ab-
solutas, ciertos colores pueden 
transmitir una imagen poco 
formal dependiendo del con-
texto en que se utilicen.

“La información que com-
parto se basa en patrones ex-
traídos de estudios en campos 
como la psicología del color, el 
diseño de imagen profesional, y 
análisis culturales sobre cómo se 
perciben los colores en diferentes 
contextos”, comparte la IA.

Los cinco colores que 
no proyectan

inteligencia, según la IA
La inteligencia artificial de 

ChatGPT señalan que los si-
guientes colores podrían no 
proyectar inteligencia:

• Amarillo brillante: 
Aunque es vibrante y alegre, 
puede asociarse con frivolidad 
o falta de seriedad en contextos 

formales.
• Naranja: Similar al 

amarillo, es enérgico pero pue-
de parecer demasiado llamati-
vo o informal, restando autori-
dad.

• Rojo brillante: Aunque 
denota pasión y poder, en exce-
so puede percibirse como agre-
sivo o dominante, desviando la 
atención de otros aspectos.

• Rosa neón o tonos 
muy vivos: Si bien el rosa suave 
puede ser elegante, los tonos 
fluorescentes pueden parecer 
juveniles o demasiado llamati-
vos en ambientes serios.

• Colores pasteles ex-
cesivamente claros: Aunque 
suaves y agradables, pueden 
transmitir una sensación de 
fragilidad o falta de peso en 
contextos donde se requiere 
autoridad.

Esto no significa que estos 
colores no puedan ser usados 
de manera efectiva, pero su 
impacto dependerá del diseño, 
el tono y el contexto. Una com-
binación equilibrada de colores 
y accesorios adecuados puede 
contrarrestar cualquier percep-
ción negativa.

Colores que
proyectan inteligencia, 

según ChatGPT
En la vestimenta, ciertos co-

lores se asocian con profesiona-
lismo, confianza e inteligencia 
percibida debido a su simbolis-
mo cultural y psicológico. Estos 
son algunos colores que suelen 
proyectar inteligencia, según 
ChatGPT:

• Azul marino: Repre-
senta confianza, autoridad y 
serenidad. Es una opción co-

mún para entrevistas de traba-
jo y reuniones profesionales.

• Negro: Asociado con 
sofisticación, seriedad y poder. 
Es ideal para contextos forma-
les y para transmitir autoridad.

• Gris: Denota equili-
brio, neutralidad y madurez. 
Los tonos grises en trajes o 
blazers proyectan profesiona-
lismo sin ser dominantes.

• Blanco: Simboliza cla-
ridad, orden y pureza. Las ca-
misas blancas son un clásico 
en entornos profesionales y 
proyectan pulcritud y organi-
zación.

• Verde oscuro: Connota 
estabilidad y seguridad, espe-
cialmente en tonos más oscu-
ros que se ven elegantes y me-
nos llamativos.

Cómo pedirle consejos 
de estilo a ChatGPT
Pedir consejos de estilo a 

ChatGPT es sencillo, pero para 
obtener respuestas útiles y per-
sonalizadas, es importante for-
mular preguntas específicas y 
proporcionar contexto. A conti-
nuación, se presentan algunas 
pautas que pueden facilitar la 
interacción:

• Definir el propósito o 
contexto: Es clave indicar la 
situación para la cual se ne-
cesitan consejos de estilo. Por 

ejemplo, si es para una entre-
vista de trabajo, una boda, un 
evento casual o una reunión 
formal.

• Incluir detalles perso-
nales: Proporcionar informa-
ción relevante permite que las 
recomendaciones sean más 
acertadas. Detalles como géne-
ro, preferencias de color, tipo 
de cuerpo, tono de piel o estilo 
personal ayudan a adaptar las 
sugerencias.

• Solicitar ejemplos con-
cretos: Se puede pedir combi-
naciones específicas de prendas 
o accesorios para situaciones 
concretas.

• Consultar sobre ten-
dencias o reglas de estilo: Es 
posible preguntar sobre ten-
dencias actuales, principios bá-
sicos de vestimenta o consejos 
general. Por ejemplo: “¿Cuáles 
son las tendencias de colores 
para este año?” o “¿Es apropia-
do usar jeans en una oficina con 
código de vestimenta casual?”

• Solicitar ideas de estilo 
creativas: Si se busca inspira-
ción, se pueden pedir sugeren-
cias más imaginativas o alter-
nativas innovadoras.

Con preguntas claras y es-
pecíficas, ChatGPT puede ofre-
cer recomendaciones útiles y 
adaptadas a las necesidades de 
quien consulta.

Dejar el celular conectado 
al cargador durante toda la 
noche es una práctica común 
para muchos usuarios, quienes 
prefieren despertarse con la ba-
tería completamente cargada y 
lista para afrontar un nuevo 
día. Sin embargo, esta costum-
bre puede ocasionar posibles 
daños al dispositivo, la batería 
e incluso riesgos de seguridad

Aunque la tecnología mo-
derna de baterías ha avanzado 
significativamente, la preocu-
pación por su vida útil y por los 
riesgos de sobrecalentamiento 
persiste. Además, el tipo de 
cargador utilizado juega un 
papel vital en la seguridad y el 
desempeño del dispositivo.

Por ello, es necesario anali-
zar con detalle cómo afecta al 
celular esta práctica, junto con 
qué medidas tomar para mini-
mizar cualquier impacto nega-
tivo en la salud del dispositivo 
y en la seguridad personal.

Qué pasa con la batería 
del celular cuando está 

cargada
Las baterías de los teléfonos 

inteligentes modernos no pue-
den sobrecargarse gracias a los 

sistemas de gestión de energía 
incorporados en los dispositi-
vos. Cuando el celular alcanza 
el 100% de carga, estos siste-
mas detienen automáticamen-
te el flujo de corriente hacia la 
batería, protegiéndola de posi-
bles daños.

Sin embargo, aunque no 
haya una sobrecarga directa, el 
hecho de que el dispositivo per-
manezca conectado al cargador 
durante varias horas adiciona-
les puede generar un fenóme-
no conocido como “carga de 
mantenimiento”, lo que podría 
afectar la salud de la batería a 
largo plazo.

Cuál es el peligro de
dejar el celular

cargando por mucho 
tiempo

El riesgo recae sobre la ba-
tería y su impacto en la vida 
útil, que depende en gran me-
dida del ciclo de carga. Las ba-
terías de iones de litio tienen 
un número limitado de ciclos 
de carga antes de empezar a 
degradarse.

Mantener el celular conec-
tado toda la noche podría in-
crementar la frecuencia con la 

que se realizan pequeñas car-
gas de mantenimiento, acele-
rando este desgaste.

Para mitigar este efecto, al-
gunos dispositivos cuentan con 
funciones de “carga optimi-
zada”, que limitan la carga al 
80% y la completan justo antes 
de que el usuario se despierte, 
reduciendo el tiempo que el 
dispositivo electrónico perma-
nece completamente cargado.

Qué accidentes se 
pueden presentar en el 

hogar
El uso de cargadores no ori-

ginales o defectuosos puede 
provocar sobrecalentamiento, 
cortocircuitos o, en casos ex-
tremos, incendios en el hogar, 
que resulta en tragedia porque 
comúnmente se suele cargar el 
teléfono cerca a la cama.

Para garantizar la seguri-
dad, es fundamental colocar el 
teléfono sobre una superficie 
plana y no inflamable durante 
la carga. Además, evitar cargar 
el dispositivo sobre la cama o 
cubrirlo con ropa o mantas 
puede prevenir la acumulación 
de calor y otros problemas.

Por qué hay que usar un 
cargador original

Utilizar un cargador origi-
nal es esencial para garantizar 
la seguridad y el rendimiento 
del dispositivo. Telefónica se-
ñala que los cargadores no ori-
ginales pueden suministrar una 
cantidad incorrecta de energía, 
lo que podría causar daños 
en la batería o incluso riesgos 
como incendios.

Los cargadores originales 
están diseñados específicamen-

te para ser compatibles con el 
dispositivo, proporcionando la 
cantidad óptima de energía y 
prolongando la vida útil de la 
batería.

Además, usar un cargador 
aprobado por el fabricante 
asegura que no se invalide la 
garantía del teléfono, lo que 
resulta fundamental ante cual-
quier inconveniente técnico.

Qué otras prácticas 
pueden prolongar la 

vida útil de la batería del 
celular

Para cuidar la batería del 
celular y prolongar su vida útil, 
hay que evitar cargar el dispo-
sitivo al 100% constantemente 
y, en cambio, mantener el ni-
vel de batería entre el 20% y el 
80%.

Usar cargadores origina-
les y evitar exponer el teléfo-
no a temperaturas extremas 
también son prácticas clave. 
Además, activar funciones de 
ahorro de energía y desactivar 
conexiones inalámbricas in-
necesarias cuando no se usan 
puede reducir el desgaste de la 
batería y maximizar su rendi-
miento diario.

Los 5 colores que podrían estar vinculados con las 
personas menos inteligentes, según la IA

Qué le pasa al celular si se deja conectado durante 
toda la noche al cargador

ChatGPT señala que tonalidades vibrantes como el amarillo suelen estar relacionadas con contextos 
informales.

Los riesgos relacionados con esta acción pueden ser devastadores para la batería del teléfono o para 
todos los integrantes del hogar.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024
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Coincidiendo con el encen-
dido de las luces en todas las 
localidades de España, las ce-
nas de empresa, la compra de 
lotería, el amigo invisible y los 
sudokus familiares, el Barça 
ha vuelto. Los de Flick, tras un 
noviembre espantoso, se han 
empapado de aroma navideño 
y regresaron a su mejor versión 
en Son Moix, donde golearon 
al Mallorca por 1-5 y lanzan 
un desafío al Real Madrid, que 
este miércoles juega en San 
Mamés para que acepte el reto 
de una carrera por LaLiga que, 
junto al Atlético, promete ser 
apasionante.

Al Barcelona le urgía reac-
cionar en un campo complica-
do como es Son Moix y un rival 
tan aguerrido como el Mallorca 
de Arrasate. Todo hacía pre-
ver que Hansi Flick apelaría a 
su equipo de confianza, el que 
dio un octubre de gloria al que 
siguió un noviembre nefasto, 
pero hubo sorpresa en la ali-
neación. Lewandowski se cayó 
del once titular y Ferran Torres 
entró para jugar en punta de 
ataque.

Donde hubieron rotaciones 

fue en el Mallorca, donde Arra-
sate realizó cinco cambios em-
pezando por el portero dejan-
do a Greif en el banquillo para 
poblar el centro del campo ais-
lando únicamente a Muriqi en 
ataque.

De entrada, pareció que la 
decisión de Flick de dar entra-
da al delantero valenciano sur-
tía efecto, porque a los 12 mi-
nutos Ferran ponía en ventaja 
al Barcelona con un tanto que 
si hubiera premio al gol más 
feo del año tendría muchos nú-
meros para ganarlo. Pocos go-
les tan pochos como el primero 

del Barcelona que vino precedi-
do de un mal control de Olmo 
y una jugada de cine cómico 
entre el portero del Mallorca 
y sus centrales, que dejaron el 
balón franco para el delante-
ro culé, que chutó mordido y 
cuando parecía que el peligro 
estaba conjurado, Raíllo toco 
lo bastante el esférico para que 
entrara en la portería.

En ese momento tuvo el 
partido el Barcelona para sen-
tenciarlo, pero apareció la otra 
cara de Ferran Torres, que falló 
controles aparentemente fáci-
les o se encontró con el porte-

ro. Sin jugar demasiado bien, 
el Barça perdonó goles a po-
rrillo. También Lamine Yamal 
se apuntó al festival del error 
y hay que hacer mención apar-
te para un contragolpe de tres 
delanteros blaugrana contra un 
defensa balear que se tiró a la 
basura.

Y como se dice desde los 
tiempos en los que los delan-
teros jugaban con un pañuelo 
anudado en la testa, el que mu-
cho perdona lo acaba pagando. 
Y el Barcelona lo pagó. El Ma-
llorca, demasiado acelerado, 
había caído de manera recu-
rrente en la trampa del fuera 
de juego, pero al final el inven-
to les salió bien y Muriqi batió 
a Iñaki Peña, que ya empezaba 
a pasar por apuros. Tuvo aún el 
Barça antes del final del primer 
tiempo una ocasión para irse 
al descanso con ventaja, pero 
esta vez, Raphinha, que había 
dado tres goles hechos a sus 
compañeros y que fueron desa-
provechados, se la jugó él y Leo 
Román le ganó la partida en el 
uno contra uno.

En la segunda parte, el 
Barcelona tuvo el gran mérito 

de seguir reincidiendo en su 
apuesta de jugar con la defensa 
adelantada sin notar el trauma 
del error de la primera parte y 
acogotó al Mallorca sabiendo 
que al final obtendría su pre-
mio. Y llegó en una segunda 
parte descomunal del equipo 
de Flick que desarboló sin pie-
dad a un Mallorca que pudo sa-
lir mucho más castigado si no 
llega a ser por su portero que 
salvó el segundo del Barça ante 
Ferran y Raphinha hasta que el 
penalti sobre Lamine de Mojica 
ya cambió el partido.

A partir de ahí, el Barça dejó 
de perdonar y Raphinha marcó 
el tercero tras otra asistencia 
genial de Lamine Yamal con el 
exterior, que ya se podría bau-
tizar como la ‘Laminha’. Una 
nueva asistencia del extremo 
de Rocafonda sirvió para que 
Frenkie de Jong se quitara 
complejos y marcara el 1-4 y el 
propio holandés luego regaló el 
quinto a Pau Víctor. Se encien-
den las luces de Navidad y el 
Barça está de vuelta. Como el 
turrón, las cenas de empresa, 
las galas y el amigo invisible. 
Esto va a ser largo.

Las últimas horas en el fút-
bol colombiano han estado 
marcadas por la polémica que 
se presentó en el clásico entre 
Atlético Nacional y Millonarios 
en el Atanasio Girardot, com-
promiso que terminó igualado 
a uno por la cuarta jornada de 
los cuadrangulares semifinales 
de la Liga BetPlay II-2024.

En una pelota quieta a favor 
del Embajador, Falcao García la 
bajó de pecho y fue derribado 
en el área por Felipe Aguirre. 
No había dudas de la infrac-
ción, pero el VAR tardó varios 
minutos revisando la acción por 
posible fuera de juego. Al final 
se confirmó el penal y el Tigre 
selló el 1-1 en Medellín.

En las imágenes de la trans-
misión, parecía que el atacante 
partía en fuera de juego y el 
trazo de las líneas era confuso; 
sin embargo, la FCF publicó los 
videos y audios del VAR, con 
tomas adicionales que no se 
vieron en directo por televisión, 

para dejar claridad sobre la ma-
nera en la que fueron trazadas 
las líneas, las cuales marcaron 
que William Tesillo habilitaba 
con su pie a Falcao.

Varios analistas arbitrales 
revisaron dicho material y le 
dieron la derecha al VAR, en 
el que estaban Nicolás Gallo y 
Juan Pablo Alba. “Con trian-
gulación. Publicaron audios de 
Nacional vs. Millonarios según 

el análisis de la jugada hecho 
en cabina y las evidencias que 
muestran, quien habilitó a Fal-
cao previo al penal fue Tesillo. 
La triangulación del VAR (over 
line) fue adecuada”, señaló José 
Borda.

Además, en su cuenta de X 
(antes Twitter), Borda explicó 
de qué se trata la triangulación: 
“Juego de cámaras que hace el 
VAR para detectar la posición del 

delantero o defensor y que está 
escondido (no se ve). Cuando 
lo encuentra, lo guarda y sirve 
como referencia para el trazado 
de las líneas. Eso, sumado al mo-
mento que sale el balón, define 
el offside”.

Rafael Sanabria concuerda 
con Borda sobre el acierto en la 
decisión: “Jugada muy difícil en 
penal para Millonarios en la ac-
ción que piden fuera. La analicé 

con tiempo y realmente no hay 
fuera de juego de Falcao, está ha-
bilitado por la pierna de Tesillo. 
Siempre hay que esperar antes 
de insultar y llamar ladrones a 
las personas o instituciones”.

El perfil de X El Var Central, 
que se dedica al análisis de ac-
ciones polémicas, aprovechó 
para hacer una sugerencia: “De 
esta manera Nicolás Gallo hizo 
la medición de la posición de 
Falcao y el pie de Tesillo. Como 
digo, la famosa ‘triangulación’. 
Qué bueno sería que estos trazos 
los hicieran en vivo, tan pronto 
están haciendo la medición, ayu-
daría un montón”.

De esa jugada llegó el gol 
que mantiene a Millonarios en 
lo más alto del Grupo A con 10 
puntos, seguido por Nacional 
con 7 y Deportivo Pasto con 6. 
El próximo rival del Embajador 
será el eliminado de la zona, In-
dependiente Santa Fe, mientras 
que el Verdolaga será local el 
jueves ante Pasto.

Barcelona volvió a la victoria en LaLiga con una goleada 
en Mallorca

Analistas arbitrales dan la razón al VAR: Penal bien 
sancionado a Millonarios

El Barça, de la mano de un Raphinha espectacular de nuevo y un Lamine que dibuja pases imposibles, 
acabó con la mala racha de noviembre.

Luego de revisar los audios y videos de la acción, varios especialistas consideran que la decisión de 
decretar penal sobre Falcao fue acertada.

Miércoles, 4 de diciembre de 2024

Ferran Torres celebra con Raphinha ante el Mallorca.

http://www.guajiranews.com
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Puede que no haya ido a donde quería ir,
pero creo que he terminado donde tenía que estar

— Douglas Adams
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